

## EL NUEVO GOBIERNO SUECO CAMBIO DE ORIENTACIÓN POLÍTICA

Hace pocos días (el 1 del corriente Octubre) dimos a conocer a nuestros lectores el resultado de las elecciones en Suecia, poniendo de manifiesto el triunfo de los liberales y socialistas luchando contra los conservadores, que ocupaban el Poder. Hicimos presente que los conservadores, apoyados por la Corona, eran germanófilos de tendencias, y los liberales y socialistas, al contrario, si bien unos y otros eran, y siguen siendo, partidarios decididos de la práctica de la neutralidad por parte de su país, aunque orientada de acuerdo con sus peculiares inclinaciones. Anunciamos que, pese a los vivos deseos de la Corona de conservar en el Gobierno a los conservadores, se veía obligada a hacer una crisis para más que no debiendo reunirse la nueva Cámara, según precepto constitucional, hasta el mes de Enero, suponiendo que el actual Soberano sueco, S. M. Gustavo V, procuraría retrasar el cambio político, en espera de que los acontecimientos pudieran presentarle alguna mayor facilidad para su decidido afán de inteligencia especialísima con Alemania.

Confesamos que en este último extremo, pero sólo en él, nos hemos equivocado. El Rey de Suecia se ha resistido a confiar el Gobierno a los liberales y socialistas; ha intentado formar un Ministerio de conciliación nacional, en el que tuvieran los conservadores algunos puestos; fracasado su intento por la imposibilidad de entenderse sobre la reforma que los elementos avanzados desean introducir en la Cámara Alta, quiso constituir un Ministerio puente, confiando su formación al Sr. Widen, que es un conservador con ribetes liberales. Ante la firmeza de los partidos triunfadores en las elecciones, el Rey se ha visto forzado al fin a llamar a los dos jefes de las agrupaciones victoriosas: al Sr. Eden, jefe del partido liberal, y al Sr. Hjalmer Branting, jefe de los socialistas. A última hora quisieron los conservadores descartar a este último, sacando a relucir que se había casado por el rito metodista y que una ley sueca antiquísima exige que sus ministros sean luteranos. Preciso fue que Branting seara, «pro fórmula», por hacer declaraciones luteranas.

El Rey ha tenido que ceder en toda la línea: la presión pública ha sido tan grande, que el Soberano y la Corte no tuvieron más remedio que someterse. Se trataba de un problema económico de abastecimiento, que no admite espera.

El Gobierno ha quedado constituido, bajo la presidencia del jefe de los liberales, Sr. Eden, con siete liberales, cuatro socialistas y un independiente; es éste el ministro de Negocios Extranjeros, señor Johan Hellner, que no pertenece a ningún partido político, ni siquiera al Parlamento. Es un administrador y un jurisconsulto notable, que acaba de recopilar las leyes relativas al matrimonio. Fue enviado a Londres hace poco para concertar algunos acuerdos comerciales, no teniendo éxito sus gestiones por la intransigencia del Gobierno conservador, que ocupaba el Poder.

En Febrero de 1914, cuando nada hacía sospechar estuviere tan próxima una guerra mundial, los campesinos suecos se amotinaron solicitando mayores y más rigurosas medidas en favor de la defensa nacional. Una Comisión numerosísima se presentó ante el Rey, en Estocolmo, y obtuvo que licenciara al Gabinete liberal, presido por el Sr. Staaf, y que llamara al Gobierno al conservador señor de Hammarskjöld. Dadas las tendencias de siempre, anglofilas de los liberales y germanófilas de los conservadores, entra la sospecha de si aquel movimiento popular campesino no fuera dirigido por los que desde Berlín estaban preparando la más tremenda convulsión que registra la Historia. De otra suerte no tendrían explicación aquellos extraños sucesos. La guerra estalló en Agosto, estando en el Poder en Suecia los conservadores, amigos de los alemanes. Las elecciones (que en Suecia han de tener lugar cada tres años, en el mes de Septiembre) no dieron el triunfo a ningún partido.

Las fuerzas quedaron equilibradas en la Cámara popular; pero en la Cámara Alta, o Senado, dominaban los conservadores, gracias a la forma de elección: por un sufragio muy restringido y reaccionario. Mientras para la Cámara popular se ha logrado establecer el sufragio universal, continúa en vigor un régimen arcaico para la elección de la segunda Cámara. Contra semejante estado de cosas actúan los partidos de la izquierda. Este ha sido uno de los programas sobre los que se efectuó la última lucha electoral, que ha dado el triunfo a liberales y socialistas.

El Gabinete Hammarskjöld, impuesto en 1914 por el Rey, a consecuencia del movimiento campesino reclamando—caso extraño—aumento de los gastos militares para asegurar la defensa nacional, fue reaccionario en el orden interior, negándose a la solicitada reforma de la Cámara Alta, y contrario en el exterior a todo acuerdo comercial con Inglaterra, a la vez que favorecedor de una gran exportación a Alemania.

Suecia, desde el principio de la guerra casi no ha importado nada y ha exportado extraordinariamente a Alemania. El resultado tenía que ser fatal; en ningún país, neutral o beligerante, la situación económica es más angustiosa. La misma Alemania importa más que exporta. Sólo Suecia, por servir ciegamente al Gabinete de Berlín, en el equivocado supuesto de que la

guerra sería muy breve, ha hecho lo contrario. El malestar ha sido tan grande, la miseria tan tremenda, que estallaron varios motines populares, forzando a dimitir al Gabinete Hammarskjöld, que el Rey sustituyó por la pareja, también conservadora, Swarts-Lindman, que, según se ha probado por los sucesos de Buenos Aires y Méjico, siguieron prestando desenfadada ayuda a los alemanes.

La situación económica ha ido cada vez empeorando; la negativa a tratar con Inglaterra y aceptar sus conveniencias políticas empobreció al país y lo precipitaba a la ruina. La prolongación de la guerra hacía intolerable el mantenimiento del estado de cosas. Contra él han fallado las últimas elecciones, cuyo programa ha sido la reforma de la Cámara Alta en lo interior y acuerdos con Inglaterra en lo exterior. A realizarlo es a lo que viene el nuevo Gabinete, recién constituido, de conciliación liberal-socialista, que personifican Eden y Branting.

El momento no puede ser más importante y más grave en el orden internacional. Aprovechando Alemania el desequilibrio militar y naval, se ha decidido, pese al conato también de disciplina en sus esquadras, a atacar a Rusia por mar, imponiendo su hegemonía en el Báltico. En tales condiciones, si en Suecia hubiese continuado gobernando un Ministerio conservador, es más que probable que se habría entregado por entero al poderoso imperio germanico. La coalición liberal-socialista no seguirá ciertamente tal conducta. Por el contrario, Eden y Branting, de acuerdo con sus convicciones avanzadas y respondiendo a la demanda nacional, que solicita hoy acuerdos con Inglaterra que le permitan importar las materias que necesita para su subsistencia y para sus industrias, orientarán la política en el sentido de una mayor cordialidad con los aliados.

Es una feliz oportunidad para los aliados, que no están acostumbrados a esos golpes de fortuna. Hasta aquí han tenido que luchar siempre con toda clase de coincidencias adversas. En Suecia, y al presente, se han cambiado las tornas: el advenimiento del Ministerio Eden-Branting es ventajoso para los aliados.

En todas partes, y ello evidencia el carácter de la presente conflagración mundial, las fuerzas reaccionarias apoyan a los imperios centrales, y las avanzadas, a los aliados. Es lo ocurrido en Suecia y en todos los países; porque liberales y socialistas, si lo son de verdad, han de simpatizar con los nobles ideales por los que combaten Inglaterra, Francia y sus aliados de ambos continentes. El nuevo Gobierno sueco, a fuer de liberal-socialista, viene a realizar un cambio de orientación política internacional, dentro, sin embargo, de la práctica de la neutralidad, que, en Suecia como en España, imponen un sinnúmero de imperiosas circunstancias.

## Las elecciones municipales

Hoy ha dado comienzo el período electoral preparatorio de las elecciones municipales. En los Centros electorales se dibuja la animación existente por la movida lucha que se registrará en Madrid. Los mauristas se reúnen hoy para ultimar su candidatura y presentar los candidatos. También se reúnen hoy los socialistas para determinar la actitud que han de adoptar. Los demócratas han ultimado su candidatura.

## Carta del marqués de Estella

La *Epoca* inserta anoche la siguiente carta, del ex ministro de la Guerra señor marqués de Estella.

Dice así: «Señor director de *La Epoca*: Mi querido amigo: La insistencia en querer hacer ver una parte de la prensa gran divergencia entre la explicación que a mi salida del Gobierno dió el Sr. Dato y lo por mí manifestado en mis declaraciones a *A B C*, me mueve a poner las cosas en su punto y a declarar lealmente que, no obstante gozar, gracias a Dios, de salud, la moral, que tan íntimamente la sustenta, sufrió grave quebranto por las razones ya manifestadas; así, que expuse al Sr. Dato mi desaliento y fatiga, que no son leve enfermedad para quien, por sus años, no debe confiar mucho en las reacciones.

Claro es que el descanso espiritual de unas horas, no logrado en los cuatro últimos meses; el descargo de las responsabilidades ministeriales, y la tranquilidad de haber cumplido el deber de dar una sincera voz de alarma, que espero escuchasen en primer término los descarriados o influidos por agentes no tan puros y sanos como ellos, me han devuelto el vigor suficiente para estar dispuesto a luchar en defensa de los principios fundamentales de la sociedad y de la Patria.

Como director del órgano del partido en la prensa, se dirige a usted, por si tiene a bien recoger esta aclaración de su afección s. s. y a. q. b. s. m., Fernando Primo de Rivera.»

## Una visita al Comité de huelga

La Juventud Socialista Madrileña organiza una excursión a Cartagena con objeto de visitar a los Sres. Largo Caballero, Besteiro, Anguiano y Sabarot. Una Comisión nombrada al efecto dará a conocer en breve los datos necesarios para ultimar la expedición.

## DEL EXTRANJERO

### Reunión de socialistas alemanes.

El partido socialista alemán es una inmensa agrupación que ha llegado a contar millones de adeptos. La disciplina propia de la raza ha producido también sus beneficios en el partido político cuya verdadera misión debiera ser dar al orgulloso imperio un carácter democrático, liberal y antimilitarista, que son las características de los secucaces de las doctrinas de Carlos Marx y de Lassalle en todo el mundo. Quien aspira a cambiar radicalmente la organización social destruyendo el régimen del capitalismo, debe empezar antes todo por combatir el imperialismo y el militarismo, que son más injustos y más dañinos que los males atribuidos al capital, fruto del trabajo libre y no, como aquellos, del privilegio, de la dominación y del espíritu de castas.

No ocurre eso, sin embargo, en Alemania, donde al parecer el socialismo, al menos el oficial de los llamados *socialistas democratas*, es tan imperialista y tan militarista como el de los demás partidos gubernamentales que forman la mayoría del Reichstag. Sin duda por esa contradicción que surge entre sus ideas políticas y sociales y sus aspiraciones patrióticas, el partido socialista, tan numeroso y disciplinado en Alemania, viene desde que estalló la guerra dando un curioso ejemplo de dislocación y de disidencias.

Por ellas se ha dividido el antes unido y poderoso partido en dos grupos: el mayoritario, donde han ido los más, que han antepuesto a sus convicciones sus anhelos patrióticos de dominación y engrandecimiento, y de otro, los minoritarios, que son los menos, pero que se mantienen fieles a su credo, rechazando toda conquista, pretendiendo a todo trance la paz y sosteniendo la integridad del programa de los antiguos jefes.

No hay que olvidar que cuando la aneación por la fuerza, en 1871, de la Alsacia-Lorena el partido socialista alemán, por el órgano autorizado de su gran jefe el inolvidable Bebel, seguido por los caudillos entonces más prestigiosos, Liebknecht (padre) y Soderman, el director de la vieja *Gaceta de Frankfurt*, protestaron airados de que se dispusiera de los destinos de un pueblo sin consultar su soberana y libre voluntad, y anunciaron que ello sería el germen de nuevas injustas guerras, porque establecía un abismo entre Alemania y Francia.

Aquellos socialistas no renegaron de sus ideas y de la lógica de sus doctrinas, sino que tuvieron el valor de sustentarlas, y concibieron el patriotismo como algo muy grande, muy noble, muy favorable para todos los ciudadanos, pero sin mezcla de prepotencia, de imperialismo y de militarismo.

Los tiempos han cambiado radicalmente en Alemania.

Los cuarenta y tres años de paz militar han convertido al país en un gran cuartel, y los socialistas, como los demás partidos, son ante todo y sobre todo los soldados sumisos y obedientes. No diremos que sea un mal, no lo es ciertamente, para las aspiraciones del Gobierno de Berlín; pero hemos de convenir en que el socialismo, que como fuerza política vino de Alemania, se ha domesticado, y al someterse ha perdido la autoridad que en la consistencia y perseverancia en las propias doctrinas. Hoy el papel socialista ha sido recogido por los minoritarios, que, pocos todavía en número, la fuerza de la lógica los acrecienta de día en día.

Era práctica democrática reunirse a menudo los socialistas alemanes para tratar en común los intereses generales y las grandes orientaciones del partido. La última reunión antes de la guerra tuvo lugar en la ciudad de Jena, el año 1913. El Congreso anunciado para Septiembre de 1914 no pudo celebrarse por la agitación producida en los primeros momentos por el estallido de la guerra. Esa reunión no ha logrado realizarse hasta el 14 del corriente Octubre, en la ciudad de Wuzburgo. La concurrencia ha sido muy numerosa. No es posible, sin embargo, desconocer que muchos de los jefes y de los militantes del partido socialista están en filas, sujetos al servicio militar, a las órdenes inmediatas de jefes y oficiales del Ejército, y que el hecho ha tenido que influir muy mucho en las ideas expresadas y en los acuerdos tomados.

No son, ciertamente, los momentos de guerra internacional, en que todo el mundo está movilizado y en tensión todos los sentimientos patrios, los más a propósito para que los partidos políticos expresen con toda libertad y sin prejuicios sus propios ideales. El temor de ser considerados como malos patriotas ejerce una sugestión, de la que no pueden librarse aun los espíritus más firmes. Bebel, Liebknecht y Soderman hablaron en 1871 después de la paz, y ahora Schiedemann, Ebert, David y los demás hablaron en plena guerra, cuando Alemania tiene enfrente como enemigos declarados a las cuatro quintas partes del mundo.

La circunstancia es para notada. Tal vez en ella, más que en el cambio de criterios, se encuentre la enorme diferencia de lenguaje.

Inauguró la reunión el diputado de la mayoría del Reichstag y jefe del grupo, Schiedemann. Comenzó por recordar lo que esta guerra afecta a la clase obrera.

Si Alemania no venciera—dijo el orador—, el desarrollo del comercio y de la industria alemanes quedarían sofocados por muchos años, lo que empobrecería a la clase obrera alemana.

Es por lo tanto de especial interés para los obreros alemanes que Alemania no sea vencida. No soñamos nosotros con conquistas;

pero debemos evitar por todos los medios la derrota de Alemania. Aquellos que predicán el fin de la guerra a todo trance no saben lo que se resientirá el país. Esa dura realidad debemos tenerla siempre presente ante nuestros ojos.

No queremos ninguna paz vergonzosa: queremos una paz establecida sobre acuerdos y con renuncia de anexiones y de violencias económicas. Ello no obstante, no renunciamos ni estamos dispuestos a renunciar a un solo centímetro cuadrado del territorio alemán. (Grandes aplausos) No queremos renunciar ni al carácter de nuestro país ni a nuestra independencia. Queremos que el territorio alemán permanezca inviolable. Lo que es alemán debe continuar siendo alemán. Pedimos además el posible desarrollo económico.

Diríase que quien así hablaba era un burgués, un político de oficio, un enamorado de las victorias de Alemania, y no el jefe del partido socialista. Casi en los mismos términos que Schiedemann se ha expresado antes el conde de Czernin, ministro de Negocios Extranjeros austro-húngaro. En los dos domina la misma preocupación: el temor de que después de la guerra se les puedan cerrar a los imperios centrales los mercados del mundo. Para evitarlo es para lo que quieren las victorias: que a cambio de la devolución de los territorios conquistados puedan lograr ventajas comerciales. Pero ¿por qué sino por su prepotencia militar perdieron, y temen perder aún más, esos mercados? ¿No eran antes de la guerra casi dueños comerciales de todo el mundo? Ese aspecto y esa responsabilidad no quiso tratarlos Schiedemann, y se limitó a sacar partido de la situación presente, para hacer simpática la guerra al obrero. No ha podido trabajar más y mejor por el imperialismo germanico.

Para no confundirse, sin embargo, con los partidos burgueses, se creyó obligado a hacer algunas aclaraciones.

Nuestros hijos—dijo—no luchan por el mantenimiento de los privilegios de los agrarios ni por el de las tres clases existentes en Prusia. Luchan por un germanismo libre, con derechos iguales, y por la libertad política. Eso es lo que temen los hombres que se esconden tras la bandera de la Patria. Eso es lo que ellos no quieren.

En Alemania falta el timonel que sepa dirigirlos. Von Cappelle se irá; pero ¿quién dimitirá Michaelis? Los ataques de Michaelis contra la Unión socialista de trabajadores son injustificados, porque si hubiera que procesar a todos los diputados que han tenido relación con soldados y marineros, habría que poner en prisión por lo menos a 300.

Después de Schiedemann habló el diputado Ebert, que desde aquel momento asumió la presidencia. Combatió al partido pangermanista, y dijo:

Recuerdo que la Democracia socialista alemana saludó sinceramente la victoria de la revolución rusa, no a causa de una posible paz separada con ella, sino por la esperanza de una paz general y durable, que debe ser el triunfo de todas las democracias de Europa. Esa es la esperanza que nosotros hemos mencionado en nuestras negociaciones orales y escritas con la Democracia socialista rusa. (Es ésta una confesión de los tratos germano-rusos.)

Nuestra actitud en cuanto a la Alsacia-Lorena ha estado siempre de acuerdo con las decisiones anteriores de nuestro partido, y en especial con el Congreso de Jena de 1913. En la Conferencia de Berna tomamos resoluciones sobre este punto, pidiendo que el Gobierno, el Consejo Federal y el Reichstag concedan a esos países una completa autonomía y la igualdad política, como a los demás estados federales, para procurar una aproximación entre Alemania y Francia. Nosotros mantenemos firme e irrevocablemente ese punto de vista, y estamos seguros que todo el partido, hasta el último hombre, está a nuestro lado.

Por lo referente a Bélgica, pidió la restauración de la independencia, con las indemnizaciones necesarias para ayudarla a rehacerse, ya que no puede lograrlo sólo por sí misma.

Hubo algunas voces más exageradas que denunciaban al diputado Jumel fué el más franco de todos y el que descubrió más sinceramente los objetivos.

Alsacia y Lorena—dijo—deben continuar siendo tierras alemanas. Si permitiéramos a la población de Alsacia-Lorena decidir de su suerte, sería necesario permitir igualmente a las poblaciones de Hesse y de Oldenburgo, o de cualquier otro estado alemán, resolver libremente si quieren unirse con Inglaterra o con Francia. (Grandes risas) No; la Alsacia-Lorena continuará siendo alemanas. (Grandes aplausos) La riqueza de estas provincias en materias primas es una razón suficiente para imponer a Alemania el deber de conservar esos territorios.

Confesemos que eso es hablar claro. La Alsacia-Lorena deben ser alemanas porque son provincias ricas que producen materias primas que interesan al desarrollo de la industria alemana. El Derecho, la razón, la libertad de los pueblos, la afinidad de razas, todo ha de supeditarse a la conveniencia de los intereses materiales del gran imperio alemán. «Para eso tiene el más poderoso Ejército», debió decir el falso socialista Jumel.

Predominando sercantes ideas, no es de extrañar que la reunión de los socialistas alemanes de Wuzburgo haya sido en realidad un triunfo del militarismo prusiano. Las conclusiones han sido todas favorables a lo que solicitan los partidos conservadores. La continuación de la guerra, encubierta con la finalidad de alcanzar la libertad e igualdad económica; la conservación de la Alsacia-Lorena sin plebiscito ni referéndum, y el voto de los créditos que se soliciten, ¿qué más podía pedir el Estado Mayor alemán? Si se ha solicitado luego la destitución del Dr. Michaelis y la futura democratización de Alemania, lo primero le tiene sin cuidado al militarismo alemán, y lo segundo ya se encargará de dulcificarlo de manera que el Ejército pueda repetir cuando le convenga lo que hizo en Agosto de 1914, envolviendo en llamas

y en guerra a la Humanidad entera, con la esperanza de engrandecerse más y de anexionar al imperio algún nuevo territorio.

Por lo visto, el socialismo alemán es tan ambicioso como su Ejército. Es sin embargo más peligroso, porque hasta última hora oculta sus intenciones y hasta da a entender que profesa las contrarias. Así engañó a gran parte de las masas socialistas de los países neutrales, y aun de los mismos beligerantes aliados. La campaña por la Conferencia de Estocolmo lo prueba. Hicieron creer que allí se llegaría a fórmulas de inteligencia con todas las masas proletarias, y ahora se ve que lo que se proponían era consolidar su poder y afianzar sus conquistas. Es de esperar que el socialismo aliado lo entienda ahora y se dé por notificado, para no volver a caer en las mismas redes que le tendieron antes.

M. Schiedemann y sus amigos que deliberan en Wuzburgo—dice *Le Temps*—tienen interés en hacer saber que no devolverán la Alsacia-Lorena. No sentimos que den a conocer su pensamiento. Sentimos solamente que no lo hayan proclamado con igual vigor cuando el problema de Estocolmo se formuló por primera vez. La diplomacia alemana, lo mismo la socialista que la gubernamental, tiene la molesta costumbre de no disipar los equívocos sino después de haber tratado de aprovecharse de ellos.

Así es, y por ello precisa que todo el mundo se ponga en guardia ante cualquier proposición germanica. Tienen tan arraigados en sus espíritus el militarismo, que hasta sus pretendidos pacifistas lo sienten y lo comparten. Sin ningún recato lo ha dado a conocer en la reunión de socialistas alemanes de Wuzburgo uno de sus más briosos paladines, Herr David. Oigamos sus palabras:

Hay que seguir una política, por lo que concierne a la paz, que convenga al pueblo alemán de que son nuestros enemigos los que prolongan la guerra. Los socialistas alemanes deben reunir a los pacifistas de todos los países mientras los ejércitos alemanes ejercen su presión sobre los ejércitos enemigos. Es necesario que actuemos como tenazas, ejerciendo de un lado la presión militar y de otra la presión pacifista. El Gobierno alemán debe evitar hasta la menor apariencia de desacuerdo con la moción del Reichstag de 19 de Julio.

De aquí en adelante los pacifistas y socialistas aliados no pueden llamarse a engaño. Sus congeneres alemanes no pretenden sino engañarlos y hacerlos caer en la trampa. La reunión de los socialistas alemanes de Wuzburgo debe servir al menos para abrir los ojos a los teóricos socialistas aliados, que todavía esperan la paz de reuniones y conciliábulos con los enemigos germanicos.

## CASA REAL

Después del despacho ordinario con el presidente del Consejo y los ministros de turno, que eran hoy, como lunes, los de Estado y Justicia, fué cumplimentado el Soberano por el ex capitán general de la región Sr. Echagüe, que dió gracias a S. M. por su nombramiento para la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, y por los generales Miláns del Bosch y Chacón.

En audiencia militar fueron más tarde recibidos por D. Alfonso el nuevo capitán general de Cataluña, general Barraquer, quien, según manifestó a los periodistas, es probable que marche el miércoles próximo a posesionarse de su cargo; los generales de división D. Luis Fridrich, que se despidió del Soberano por marchar en breve a Sevilla, con objeto de hacerse cargo del mando de la división que se le ha confiado, y D. Ricardo Aranz; los generales de brigada D. Luis Mayorga y don Miguel Vigné.

El coronel D. Antonio Dabán, recientemente nombrado vicepresidente de la Comisión mixta de Reclutamiento de Sevilla; el teniente coronel D. Adolfo Rodríguez, los comandantes D. Acacio Moscoso del Prado y D. Cayetano Reina, el inspector de segunda de Sanidad Militar don Eliseo Muro, el capitán de navío D. Saturnino Montojo, el de inválidos D. José Bertoméu, y el alumno de la Academia de Infantería D. Rafael Alcántara.

También fué recibido en audiencia por S. M. el agregado naval de la Embajada de Francia.

Ante el jefe superior de Palacio ha jurado hoy el cargo de gentilhombre de cámara D. Francisco Gómez Arriño.

S. M. el Rey ha dispuesto que por el alma del marqués de Borja, intendente que ha sido de la Real Casa, se celebren sufragios en todas las iglesias de los Reales Patronatos y un solemne funeral en la iglesia del Buen Suceso, mañana, a las once de la mañana.

El próximo día 24, cumpleaños de Su Majestad la Reina D.<sup>a</sup> Victoria, no se celebrará ningún acto oficial en el Regio Alcázar.

## TELEGRAMAS OFICIALES

Al recibir esta tarde el ministro de la Gobernación a los periodistas, les manifestó que no tenía noticias de interés que comunicarles, facilitándoles después los siguientes telegramas oficiales:

Uno de Cáceres, en el que se participa que se ha incendiado el teatro de La Unión, sin haber ocurrido desgracias personales, y otro de Valencia, que manifiesta que se han declarado en huelga los carreteros asociados, habiendo tomado, en consecuencia, las autoridades medidas de previsión. Trabajan normalmente, no obstante, todos los no asociados.

## La guerra

### LA SITUACION MILITAR

#### En todos los frentes.

Ya se tienen detalles acerca de lo ocurrido con los zepelines. El sábado marcharon ocho o diez—no se sabe la cifra exacta—desde Bélgica a Inglaterra. Los escoltaban algunos aviones; sólo uno de ellos llegó a Londres, donde causó 80 víctimas. Muy atacados y cañoneados, dispersáronse y cruzaron de nuevo el Canal. Internáronse en Francia, y, sin duda desorientados, equivocaron la dirección, porque se ha visto a un zepelin nada menos que cerca de Grenoble.

Los franceses comenzaron a cazarlos. Eleváronse varios aviadorez, dispararon los cañones anti-aéreos, y el resultado ha sido la destrucción de cuatro o cinco zepelines—hay dos versiones—y la captura de otro intacto, con su tripulación ilesea.

En Oriente los rusos, como era de prever, han evacuado la isla de Dago y han retirado su escuadra del golfo de Riga.

En Occidente siguen los cañones, con enorme intensidad, en Flandes y al Norte del Aisne.

En los Balcanes y en el frente de Italia luchas parciales.

F. R.

### Información telegráfica

#### EN EL FRENTE ANGLOFRANCOBELGA

##### Parte francés.

PARIS 21 (oficial).—«Nada que señalar durante el día, excepto lucha de artillería, a veces muy violenta, en diversos puntos del Aisne, especialmente en la región de Ailles-Cerny.

Según nuevos informes, un golpe de mano del enemigo al Nordeste de Bezonvaux, que da el comunicado de la mañana, tuvo proporciones de fuerte ataque. Después de violento combate, los nuestros, al rechazar al enemigo, quedaron dueños de sus posiciones.»

##### Parte inglés.

LONDRES 21 (oficial).—«Las tropas irlandesas verificaron con éxito una incursión en las líneas enemigas hoy a mediodía, al Nordeste de Croiselles, cogiendo algunos prisioneros.

Nuestros soldados regresaron sin haber sufrido bajas.

Nuestras patrullas hicieron esta mañana 12 prisioneros al Sudeste del bosque del Poligono.

Hubo gran actividad por ambas partes durante el día en el frente de batalla.»

#### EN EL FRENTE RUSORRUMANO

##### Partes alemanas.

BERLIN 21 (oficial).—«Nuestras tropas llegaron a la costa oriental de la isla de Dago. Patrullas nuestras recorren el interior de dicha isla.

Hasta la fecha cayeron en nuestras manos varios centenares de prisioneros. Ocupamos la isla Schidau, situada entre la isla Moon y el Continente.

Las fuerzas marítimas rusas han abandonado el estrecho de Moon, retirándose hacia el Norte, dejándose el casco del *Slava*, y además cuatro vapores, encallados en las inmediaciones de la playa.

No hay nada importante que señalar en el frente continental rusorrumano.»

BERLIN 21 (oficial).—«Nos hemos apropiado totalmente de la isla de Dago.»

#### EN EL FRENTE ITALIANO

##### Parte italiano.

ROMA 21 (oficial).—«En el frente del Trentino han tenido lugar ayer algunas escaramuzas, a pesar del mal tiempo.

Al Nordeste de Laghi (Possina) pequeños grupos de fuerzas enemigas han sido rechazados y contraatacados por nuestras patrullas.

En la región de Bocche (valle de San Pellegrino) fuerzas enemigas atacaron las guarniciones de nuestros puestos avanzados; pero después de una encarnizada lucha fueron obligadas a retirarse a sus posiciones de partida.

En el frente Juliano la artillería enemiga demostró una actividad intermitente. Nuestras baterías contestaron con ciertos disparos y una concentración de fuego muy eficaz.»

##### Parte austriaco.

VIENA 21 (oficial).—«En Fleimstal nuestras patrullas cogieron prisioneros a un oficial y 40 soldados, como resultado de una excursión.»

#### LA GUERRA EN EL AIRE

##### Parte inglés.

LONDRES 21 (oficial).—«A pesar del tiempo, brumoso, nuestros aeroplanos verificaron esta tarde un nuevo ataque contra Alemania.

Una fundición y un empalme ferroviario, a unos 15 kilómetros al Noroeste de Saarbrücken, fueron bombardeados, lanzándose más de una tonelada de bombas, obteniéndose excelentes resultados y pudiéndose observar varios blancos en la estación ferroviaria.

Numerosas patrullas aéreas enemigas atacaron a nuestra escuadrilla de bombardeo en el lugar que atacaba; derribamos a cuatro sin gobierno. Hicimos numerosas

potografías. Regresaron indemnes todos nuestros aparatos, excepto uno. El Almirante británico comunicó que las fuerzas navales aéreas inglesas bombardearon en la noche del viernes al sábado los muelles de Brujas y el aeródromo de Engel, provocando un incendio en este último lugar.

Nuevo bombardeo de Dunkerque. LONDRES 21 (oficial).—«Esta tarde lanzaron bombas en la región de Dunkerque 21 aviones alemanes. No se sabe de ninguna víctima en la población civil.»

El último raid de los zeppelins. El ataque a Londres.—Detalles interesantes.

LONDRES 22.—La presencia de los zeppelins fué conocida cuando volaban sobre la costa, y un poco más tarde, cerca de las ocho de la noche de anteaer, los londinenses fueron advertidos para que se pusiesen a cubierto.

Hacia las nueve se oyó en ciertos barrios como el eco de lejano cañonero. Después, pasadas dos horas sin que se notase nada que hiciera temer la presencia de las naves aéreas alemanas, los que se habían refugiado en las estaciones del Metropeñano y en otros edificios abiertos al público para estos casos volvieron a la calle y a sus casas.

Se creía que el raid había terminado, cuando a las once y cuarenta y cinco de la noche tres detonaciones se sucedieron en barrios distantes: los zeppelins habían logrado llegar sobre la capital sin que se notase su presencia.

Al amanecer, un toque de corneta hizo saber a los habitantes de Londres que el peligro había pasado.

El raid de ayer por la noche fué más largo y causó muchos daños materiales. Dos barrios de la capital han sufrido las consecuencias del ataque aéreo. En el primero, aparte de los daños materiales, murieron siete personas y fueron heridas 18. La calle donde cayeron las bombas es una de las más concurridas, y de haberse efectuado el ataque una hora más tarde el número de víctimas hubiera sido enorme.

Los zeppelins que han volado sobre Inglaterra son probablemente los de un nuevo tipo cuyas experiencias se hicieron recientemente en el lago Constanza. El tipo más perfecto de zeppelins que tomó parte en anteriores incursiones mide 211 metros de longitud por 23 de diámetro, y estaba movido por seis motores, de una fuerza total de 1.500 caballos.

Aunque no oficialmente, se sabe que los alemanes preparaban un nuevo tipo de zeppelins de 234 hasta 244 metros de largo, que llevan de siete a ocho motores, con una fuerza aproximada de 1.500 a 2.000 caballos.

La característica del raid sobre Londres ha sido el silencio de los aparatos, pues el rumor de los motores fué casi imperceptible. Esto ha inquietado a la población.

Mientras los zeppelins volaban sobre los pueblos de la costa se oía perfectamente el ruido de sus hélices, y cuando volaban sobre la capital no se les oía.—Dabor.

El regreso.—Los zeppelins perdidos en Francia.—Sin gasolina ni bombas. PARIS 22.—Dice Le Temps que los zeppelins caídos en Francia eran los mismos que habían bombardeado en Inglaterra en la tarde del viernes, de los que algunos lograron llegar a Londres.

Al regresar, envueltos en la niebla, se perdieron, y habiendo gastado la esencia de los motores se dejaron llevar por las corrientes aéreas hacia el Sudeste, y se encontraron sobre Francia cuando creían hallarse próximos a su base.

Hay que advertir que los zeppelins que cayeron destruidos en territorio francés no llevaban bombas, por lo que se deduce que regresaban de Inglaterra, donde las habían arrojado todas.—Mar.

Incurión aérea inglesa.—Parte inglesa. LONDRES 21 (oficial).—«Durante el día verificamos con vigor operaciones de bombardeo, lanzándose 238 bombas sobre los aeródromos enemigos de Angontón y de Roulers, sobre la estación ferroviaria de Fensenteneral y sobre los acantonamientos y barracones del adversario. Uno de los aeródromos de Roulers fué bombardeado desde escasa altura, y pudo verse que una bomba destruyó a un aeroplano enemigo que se hallaba en tierra, mientras que otra atravesó por el centro un hangar. El personal y los aviones del adversario, que se hallaban en tierra, fueron atacados desde nuestros aeroplanos con fuego de ametralladoras.

Durante este ataque de bombardeo, nuestras patrullas, que operaban en las cercanías, derribaron siete aparatos alemanes, que se estrellaron cerca del aeródromo.

Los aeródromos enemigos fueron de nuevo atacados, lanzándose una tonelada de bombas sobre el aeródromo de Ingelmunster y sobre la estación ferroviaria y aeródromo de Courtrai. Pudo observarse que se hizo un blanco, entre otros, sobre un aparato enemigo que intentaba elevarse.

En el transcurso del día fueron derribados nueve aparatos alemanes y cuatro obligados a descender sin gobierno. Faltan tres de nuestros aparatos.

Salvamento de aviadores. SAN SEBASTIAN 21.—Los tripulantes del vapor pesquero Mariacha, que salió esta mañana de Fuenterrabía, vieron a la altura de San Juan de Luz dos aeroplanos franceses.

Continuó el vaporcito hacia la costa de Asturias, y al regresar por la tarde aun evolucionaban sobre el mar los dos aviones.

Avanzaba con dificultad uno de ellos, y al fin cayó al agua. Para prestarle auxilio se aproximó el Mariacha, que salvó al piloto y al observador e izó el aparato.

Cuando el pesquero hacia rumbo a San Juan de Luz se cruzó con un dragaminas francés, a bordo del cual pasaron los dos naufragos.

Se transbordó también el aparato, y en el buque francés embarcó el patrón del Mariacha.—C.

LOS LIBERALES DE MÁLAGA

Para dar una idea del entusiasmo que sigue reinando entre los elementos liberales de la provincia de Málaga, reproducimos a continuación las siguientes cartas: Jubbique, 26 de Agosto de 1917.

Sr. D. Cristóbal Ruiz Gil. Málaga.

Nuestro muy querido y estimado jefe: Cumpliendo sus instrucciones en el día de ayer fué constituido el Comité liberal romanista de esta villa, en la forma que apreciará por el acta que se le adjunta para que la envíe donde correspondiera.

Será prolijo significarle que usted es el alma de esta leal organización, y con título tan verdadero nos permitimos rogarle que acepte la presidencia honoraria, para que la ha sido elegido, suplicándole al propio tiempo interés, en nombre de todos, de los excelentísimos señores conde de Romanones y marqués de Villabragima honren a este Comité aceptando las presidencias honorarias, que por aclamación unánime se les han otorgado, expresando al propio tiempo el testimonio fiel de nuestra inquebrantable adhesión.

Reciba un cariñoso saludo de estos que sabe son suyos y verdaderos amigos y seguros servidores, q. e. s. m.—El presidente del Comité y concejal, Antonio Aguilar Iborra; el vicepresidente del Comité y fiscal municipal, Ramón Ruiz Gil; el vocal del Comité y ex juez José Rodríguez Troyano; el vicepresidente del Comité, Miguel Iborra Rojas, ex alcalde Juan Ruiz Jiménez, vocal del Comité y ex concejal Diego Torres Rubio, ex concejal Francisco Camacho, ex secretario del Ayuntamiento José Rubio Jiménez, secretario de la Sociedad obrera La Verdadera, Juan Moreno; José Aguilar, Antonio Medina Andrade, Emilio Ruiz, Juan Jiménez Camacho, Juan Aguilar, Andrés Gutiérrez, Antonio Ruiz Rojas, Diego Ruiz Gil, Francisco Torres Rubio, José Rubio Jiménez, Antonio Moreno, Francisco Aguilar, Alejo Gil Camacho, Juan Benítez Espinosa, Francisco Rojas Aguilar, Próspero García, José Delgado Iborra, Antonio Iborra Rubio, vicepresidente de la Sociedad obrera La Verdadera, José Gil Torres, Manuel Delgado Iborra, Andrés García Gil, Juan Gil Andrade, José Iborra Diez, Andrés Ríos Torres, propietario Francisco Ruiz Ordóñez, Francisco Delgado Rubio, Antonio Gamero Torres, Fernando Gutiérrez Márquez, Antonio Rojas Gil, Manuel Benítez Ríos, Antonio Gamero, Antonio Rojas, ex juez municipal Francisco Ruiz Rojas, propietario; Cristóbal Ruiz Ruiz, José Iborra, Juan Ruiz Delgado, Francisco Ruiz Ramírez, Juan Delgado Rubio. (Siguen las firmas.)

Igualeja, 3 de Septiembre de 1917. Sr. D. Cristóbal Ruiz Gil. Málaga.

Nuestro muy estimado y distinguido jefe: Cumpliendo sus instrucciones, en el día de ayer fué constituido el Comité liberal romanista de esta villa, como por las mismas instancias, y del cual le adjuntamos acta que así lo acredita, para que usted la haga llegar donde correspondiera.

Rogamos a usted encarecidamente tenga la bondad de dispensarnos el señalado honor de aceptar la presidencia honoraria, que le ha otorgado esta Asamblea, suplicándole al propio tiempo interés, en nombre de todos, de los excelentísimos señores conde de Romanones y marqués de Villabragima se dignen honrar a la misma aceptando los cargos de presidentes honorarios, que por aclamación unánime han sido otorgados.

Tenga usted siempre la seguridad de la sentida lealtad con que lo siguen estos que les es muy caro repetirle suyos verdaderos amigos seguros servidores, q. e. s. m.—El presidente del Comité y ex alcalde, Cristóbal Ruiz Gil.

varez, Juan Macías, Juan Jiménez Rodríguez, Antonio Alvarez Villalba, Antonio Alvarez Escalona, Antonio Alvarez Borrego, Clemente Román Bernárdez, Antonio Alvarez García, Juan Torres, Blas Escalona Ruiz, Francisco Macías González, Miguel Ramírez Millán, Diego Rodríguez, Alonso García, Antonio Domínguez Alvarez, Ildelfonso Arcocha, Jerónimo Rodríguez, Blas Alvarez García, Salvador Alvarez. (Siguen las firmas.) Júzcar, 4 de Septiembre de 1917.

Sr. D. Cristóbal Ruiz Gil. Málaga.

Muy señor nuestro y estimado jefe: Adjunto tenemos el gusto de acompañarle un ejemplar del acta de constitución de este Comité, llevada a efecto en el día de ayer, conforme interesado tiene.

Le rogamos encarecidamente acepte el cargo de presidente honorario, que, correspondiendo al sentir verdadero de todos, le ha sido otorgado.

De usted, que sabe que los afectos políticos y personales de esta organización local le pertenecen, le rogamos que, como fiel intérprete de los mismos, interese de los excelentísimos señores conde de Romanones y marqués de Villabragima concedan a esta adicta fuerza liberal el alto honor de aceptar las presidencias honorarias, que por aclamación entusiasta les han sido otorgadas.

Crea siempre en la incondicionalidad y verdadera estima que le profesan estos muy suyos fieles amigos y seguros servidores, que le besan su mano.—El presidente del Comité, José Aguilar del Castillo; Pedro Ríos Fernández, Adolfo Aguilar Gil, Alfonso Fernández González, José Díaz Ramos, Antonio Mansillo Pérez, Antonio Bautista Suárez. (Siguen las firmas.) Benarrabá, 7 de Agosto de 1917.

Sr. D. Cristóbal Ruiz Gil. Málaga.

Nuestro muy querido y estimado jefe: Cumpliendo sus instrucciones en el día de ayer fué constituido el Comité liberal romanista dinástico romanista en esta localidad, acto en el que hubo un desbordamiento de entusiasmo.

Rogamos a usted encarecidamente tenga la bondad de aceptar el cargo de presidente honorario, para el que ha sido nombrado por el sentir unánime de los reunidos.

Igualmente le suplicamos expresarle de los excelentísimos señores conde de Romanones y marqués de Villabragima dispensen el honor a esta Asamblea de aceptar las presidencias honorarias, que por aclamación de todos se les han otorgado, significándole al propio tiempo nuestra incondicional adhesión y respetos inquebrantables.

Ajuntamos a los mímosos uno de los duplicados del acta levantada con motivo de la constitución de este Comité, que usted entregará donde correspondiera.

Ya sabe usted que cuenta, a más de nuestra adhesión sincera y sentida, con la aprobación y renovación de todos sus bien orientados actos. Y como prueba de ello recibirá el testimonio efusivo de estos muy suyos fieles amigos y seguros servidores, q. e. s. m., Sebastián Moreno Pérez, concejal y ex juez municipal; Juan Barranco Ortega, juez municipal; José del Río Delgado, ex alcalde; Antonio Zazueta Barranco, ex concejal; Juan Siles Oliva, ex concejal; José Rubio Trujillo, ex secretario del juzgado; Francisco Vivas Santos, ex secretario del Ayuntamiento; Martín Jarillo Ramos, ex primer teniente de alcalde; Nicolás Jiménez Vivas, ex fiscal municipal; Francisco Pérez Collado, ex concejal; Sebastián Jarillo Galvez, concejal; Diego Jarillo Ramos, concejal; Antonio Jarillo Ramos, ex alcalde; Cristóbal Avilés Pérez, ex fiscal municipal; Cristóbal Rodríguez Fernández, ex concejal; Pedro Castillo Rendón, ex oficial primero de Secretaría.

Antonio Morejón Jarillo, ex depositario de fondos municipales; Fernando Pérez Jiménez, ex secretario del juzgado; Silvestre del Río Ruiz, ex oficial primero de Secretaría; José Sánchez Ruiz, ex depositario de fondos municipales; Isidro Pacheco Trujillo, ex concejal; Juan Siles Barranco, juez municipal suplente; Francisco Moreno del Río, ex concejal; Francisco Pérez Domínguez, ex concejal; Francisco Díaz Ramos, ex concejal; Francisco Mena Pérez, fiscal municipal suplente; Santiago Rodríguez Fernández, ex concejal; Diego Jarillo Ramos, ex recaudador de Consumos; Juan Domínguez Ortega, Juan Guillén Domínguez, Sebastián Barranco Rodríguez, José Domínguez Holgado, Sebastián Santos Barranco, Diego Siles Barranco, José Moreno Morejón, Francisco Barranco Barranco, Antonio Oliva Collado, José Moreno Velasco, Juan Collado Oliva, Juan Díaz Barranco, José Barranco Jarillo, Diego Ocaña Salas, Diego Ocaña Romero, Juan Romero Guillén, Martín Jiménez Pérez, Andrés Díaz Barranco, Francisco Moreno del Río, Cristóbal Rodríguez Fernández, Francisco González Pérez, Antonio Collado Barranco, Juan Collado Avilés, Bernardo Collado Avilés, Alonso Portilla Santos, Sebastián Portilla Santos, Diego Ocaña Ortega, Miguel Jarillo Ortega, Juan Jarillo Ortega, Diego Jarillo Ortega, Juan Collado Avilés, Sebastián Pérez Moreno, Sebastián Moreno del Río, Francisco Pérez Montero, Juan Rosado Ramos, Francisco Moreno Collado.

Algatocín, 9 de Agosto de 1917. Sr. D. Cristóbal Ruiz Gil. Málaga.

Nuestro muy querido y estimado jefe: De conformidad con sus expresados deseos, en el día de hoy, y con imponderables entusiasmos, ha tenido efecto la constitución del Comité liberal romanista de esta villa, adjuntándole duplicado del acta que así lo acredita, para que usted lo haga llegar donde correspondiera.

Le rogamos encarecidamente tenga a bien aceptar el cargo de presidente honorario, para el que ha sido nombrado por la voluntad general de la Asamblea; al propio tiempo interesándole vivamente que, en nuestro nombre, e interpretando el sentir del partido, ruegue a los excelentísimos señores conde de Romanones y marqués de Villabragima honren a este Comité aceptando las presidencias honorarias, que les han sido otorgadas por aclamación, significándole al propio tiempo la expresión sincera de nuestra incondicional adhesión.

Usted ya sabe que sus actos merecen no sólo nuestra admiración, sino ser secundados entusiastamente, y como prueba fundada de ello recibirá el cariñoso saludo de todos, juntamente con la expresión laudatoria de la consideración de estos que se repiten una vez más suyos verdaderos amigos y seguros servidores, que estrechan su mano, Antonio Morales Pacheco, Ildelfonso Núñez, Miguel Torres, Mateo Mayor, Ildelfonso Romero, Pedro Barranco, Juan Villalta, Antonio Villarta y Ortín, Miguel Matos, José Morales, Antonio Guillén, Juan Mata, Juan Pacheco, Alonso Carrillo, Juan Holgado, Francisco Macías, Martín Millán, Ildelfonso Granja, Jerónimo Torres, Pedro Núñez, Ildelfonso Moreno, Francisco Moreno, José Villarta, Juan Moreno, Bernardo Guillén, Melchor Carrillo, Cristóbal Ortiz, Manuel Corrales, Agustín González, Isidro Morales, Antonio Morales Menor, Miguel Villarta, Pedro Villarta, José de la Roda, Antonio Villarta. (Siguen las firmas.)

Benaguacil, 8 de Agosto de 1917. Sr. D. Cristóbal Ruiz Gil. Málaga.

Nuestro muy distinguido y estimado jefe: Dado que cuando nos interesara, en el día de hoy ha tenido efecto en este pueblo la constitución del Comité liberal dinástico romanista, de la cual tenemos el gusto de adjuntarle el acta que así lo acredita, para que usted la entregue donde correspondiera.

Por aclamación unánime han sido nombrados presidentes honorarios del susodicho Comité los excelentísimos señores conde de Romanones, marqués de Villabragima y usted, por lo que le rogamos encarecidamente que, respondiendo a los entusiasmos con que fueron llevados a efecto los expresados nombramientos por la Asamblea, se digné aceptar por su parte, así como transmitir nuestros ruegos a los señores conde de Romanones, nuestro superior jefe, y marqués de Villabragima para que honren a la misma con sus aceptaciones respectivas.

Ya sabe usted con la decisión que seguimos todos sus indicaciones, así como la garantía que nos ofrecen las orientaciones que sus actos representan.

Reciba el cordial saludo de todos, y cuente con la incondicional adhesión de quienes son muy suyos verdaderos amigos y correligionarios, q. e. s. m.—Juan Sánchez, ex alcalde; Gonzalo Rubio Romero, Francisco Sánchez, ex concejal; Nicolás Rubio, Teodoro Galache, maestro nacional; Nicolás Rubio Romero, Francisco Rubio, Juan Mateos, ex secretario del juzgado; ex fiscal municipal Salvador Piñel, Rafael Velázquez, Francisco Velázquez, Francisco Mateos, ex juez municipal; Diego Sánchez Rubio, teniente coronel y ex concejal; ex juez municipal y concejal José Jurado, Francisco Holgado, Cristóbal Mateos, Miguel Gutiérrez, Antonio González, Salvador Cosas, ex concejal; Diego Sánchez, Juan Calvente, ex concejal Francisco Zazar, Francisco Piñel, maestro nacional Gonzalo Rubio, ex alcalde Justo Ruiz, ex secretario del Ayuntamiento José María Lobato. (Siguen las firmas.)

Después del choque de trenes.—Entierro del maquinista. SANTANDER 21.—Se ha reanudado el servicio de la línea del Cantábrico, habiendo salido un mercancías y siendo esperados otros trenes.

Los obreros de la línea del Norte trabajan activamente para dejar la vía expedita. Tanto la Compañía del Cantábrico como la del Norte trabajan para la construcción de una vía supletoria, que quedará mañana terminada.

Román Río, maquinista del Cantábrico, sigue en igual estado.

Se ha celebrado el entierro del maquinista del Norte Ricardo González, que ha constituido una imponente manifestación de duelo.

Al fúnebre acto asistieron todas las autoridades, el personal de las Compañías de ferrocarriles, representaciones de todas las industrias y Corporaciones y enorme público, viniendo numerosas y valiosas coronas.—C.

EN VISTA ALEGRE Seis toros de Carreros para Bienvenida y Pastor, que toma la alternativa. El ganado, haciendo honor a la divisa, demostró en todos los tercios su consabida mansedumbre.

De Bienvenida no puede reseñarse nada bueno en toda la tarde: ni un solo pase regular, escuchando un aviso en su segundo. Al primero que le cupo en suerte lo despatchó de un pinchazo y de media estocada, aplicada con habilidad.

Al tercero de la tarde, después de una destrozada faena de muleta, le propinó cinco envites entre pinchazos y estocadas al estilo del Gallo, escuchando la gran bronca, y en su último volvió a escuchar la serenata grande, por haber otra faena parecida a la del anterior.

Pastor tuvo una buena tarde de alternativa, y entusiasmó a las masas, escuchando varias ovaciones.

Cortó la oreja del primer buey y las dos del segundo que mató.

Este último le brindó a la prensa. De ambos se desahizó de dos buenas estocadas.

Al último de la tarde, que saltó la barrera 28 veces, le aplicó tres pinchazos y una entera, descabellando con el estoque.

Fué sacado en hombros.

EN TETUAN Seis novillos de D. Vicente Bertólez para Lagartijo, Barandá y Antonio del Hierro. Al aparecer las cuadrillas en el ruedo, la entrada es mediana.

Los toros.—De los seis enviados por el señor Bertólez merecen especial mención el primero, segundo, cuarto y quinto, pues el tercero salió burricejo y el sexto parecía un buey zancudo.

Lagartijo.—No aprovechó las condiciones de los toros que le tocaron en suerte, pues a su segundo lo estropeo con las banderillas por empujarse en ponerlas de dentro afuera a un toro que desafiaba, y en muy poco terreno. Con el estoque estuvo breve. Dio a su primero me-

El Sr. Giner de los Ríos saldrá el jueves próximo para Madrid, con objeto de asistir a las reuniones de las Comisiones segunda y tercera, que, como ya se ha dicho, se celebrarán los días 26 y 27, y a la Asamblea en pleno de parlamentarios, señalada para los días 29 y 30. Dice el señor Giner de los Ríos que será un verdadero éxito.

Ha reaparecido La Lucha, y el Progreso publica artículos durísimos contra el Gobierno.—Zaragoza.

DESDE CÁDIZ

(POR TELEGRAMA) Llegada de naufragos a Cádiz.—Un submarino alemán entrega los naufragos a un buque español.

CADIZ 21.—Han llegado 41 naufragos del vapor italiano Captero, de 7.000 toneladas, que fué torpedeado y echado a pique por un submarino alemán, frente a Casablanca, el día 12 del actual.

El Captero procedía de los Estados Unidos y se dirigía a Génova con importante cargamento de explosivos.

Los armados en corso, y sostuvo una lucha de una hora con el submarino, en la que murieron el oficial de artillería que llevaba el mando de los heridos y un marino artillero y resultó herido grave el primer oficial.

Este quedó en Las Palmas, habiendo sido necesario amputarle la pierna derecha.

El submarino prestó auxilio a los heridos.

Al pasar el vapor español Ernesto, el submarino le entregó a los tripulantes italianos, mostrándole por ello su agradecimiento.—S. de E.

De Santander

(POR TELEGRAMA) Después del choque de trenes.—Entierro del maquinista.

SANTANDER 21.—Se ha reanudado el servicio de la línea del Cantábrico, habiendo salido un mercancías y siendo esperados otros trenes.

Los obreros de la línea del Norte trabajan activamente para dejar la vía expedita. Tanto la Compañía del Cantábrico como la del Norte trabajan para la construcción de una vía supletoria, que quedará mañana terminada.

Román Río, maquinista del Cantábrico, sigue en igual estado.

Se ha celebrado el entierro del maquinista del Norte Ricardo González, que ha constituido una imponente manifestación de duelo.

Al fúnebre acto asistieron todas las autoridades, el personal de las Compañías de ferrocarriles, representaciones de todas las industrias y Corporaciones y enorme público, viniendo numerosas y valiosas coronas.—C.

TOROS

EN VISTA ALEGRE Seis toros de Carreros para Bienvenida y Pastor, que toma la alternativa.

El ganado, haciendo honor a la divisa, demostró en todos los tercios su consabida mansedumbre.

De Bienvenida no puede reseñarse nada bueno en toda la tarde: ni un solo pase regular, escuchando un aviso en su segundo.

Al primero que le cupo en suerte lo despatchó de un pinchazo y de media estocada, aplicada con habilidad.

Al tercero de la tarde, después de una destrozada faena de muleta, le propinó cinco envites entre pinchazos y estocadas al estilo del Gallo, escuchando la gran bronca, y en su último volvió a escuchar la serenata grande, por haber otra faena parecida a la del anterior.

Pastor tuvo una buena tarde de alternativa, y entusiasmó a las masas, escuchando varias ovaciones.

Cortó la oreja del primer buey y las dos del segundo que mató.

Este último le brindó a la prensa. De ambos se desahizó de dos buenas estocadas.

Al último de la tarde, que saltó la barrera 28 veces, le aplicó tres pinchazos y una entera, descabellando con el estoque.

Fué sacado en hombros.

EN TETUAN Seis novillos de D. Vicente Bertólez para Lagartijo, Barandá y Antonio del Hierro. Al aparecer las cuadrillas en el ruedo, la entrada es mediana.

Los toros.—De los seis enviados por el señor Bertólez merecen especial mención el primero, segundo, cuarto y quinto, pues el tercero salió burricejo y el sexto parecía un buey zancudo.

Lagartijo.—No aprovechó las condiciones de los toros que le tocaron en suerte, pues a su segundo lo estropeo con las banderillas por empujarse en ponerlas de dentro afuera a un toro que desafiaba, y en muy poco terreno. Con el estoque estuvo breve. Dio a su primero me-

El Sr. Giner de los Ríos saldrá el jueves próximo para Madrid, con objeto de asistir a las reuniones de las Comisiones segunda y tercera, que, como ya se ha dicho, se celebrarán los días 26 y 27, y a la Asamblea en pleno de parlamentarios, señalada para los días 29 y 30. Dice el señor Giner de los Ríos que será un verdadero éxito.

Ha reaparecido La Lucha, y el Progreso publica artículos durísimos contra el Gobierno.—Zaragoza.

LONDRES 21 (oficial).—«Esta tarde lanzaron bombas en la región de Dunkerque 21 aviones alemanes. No se sabe de ninguna víctima en la población civil.»

Los aeródromos enemigos fueron de nuevo atacados, lanzándose una tonelada de bombas sobre el aeródromo de Ingelmunster y sobre la estación ferroviaria y aeródromo de Courtrai. Pudo observarse que se hizo un blanco, entre otros, sobre un aparato enemigo que intentaba elevarse.

En el transcurso del día fueron derribados nueve aparatos alemanes y cuatro obligados a descender sin gobierno. Faltan tres de nuestros aparatos.

Continuó el vaporcito hacia la costa de Asturias, y al regresar por la tarde aun evolucionaban sobre el mar los dos aviones.

Avanzaba con dificultad uno de ellos, y al fin cayó al agua. Para prestarle auxilio se aproximó el Mariacha, que salvó al piloto y al observador e izó el aparato.

Cuando el pesquero hacia rumbo a San Juan de Luz se cruzó con un dragaminas francés, a bordo del cual pasaron los dos naufragos.

Se transbordó también el aparato, y en el buque francés embarcó el patrón del Mariacha.—C.

Los zeppelins que han volado sobre Inglaterra son probablemente los de un nuevo tipo cuyas experiencias se hicieron recientemente en el lago Constanza. El tipo más perfecto de zeppelins que tomó parte en anteriores incursiones mide 211 metros de longitud por 23 de diámetro, y estaba movido por seis motores, de una fuerza total de 1.500 caballos.

Aunque no oficialmente, se sabe que los alemanes preparaban un nuevo tipo de zeppelins de 234 hasta 244 metros de largo, que llevan de siete a ocho motores, con una fuerza aproximada de 1.500 a 2.000 caballos.

La característica del raid sobre Londres ha sido el silencio de los aparatos, pues el rumor de los motores fué casi imperceptible. Esto ha inquietado a la población.

Mientras los zeppelins volaban sobre los pueblos de la costa se oía perfectamente el ruido de sus hélices, y cuando volaban sobre la capital no se les oía.—Dabor.

El regreso.—Los zeppelins perdidos en Francia.—Sin gasolina ni bombas. PARIS 22.—Dice Le Temps que los zeppelins caídos en Francia eran los mismos que habían bombardeado en Inglaterra en la tarde del viernes, de los que algunos lograron llegar a Londres.

Al regresar, envueltos en la niebla, se perdieron, y habiendo gastado la esencia de los motores se dejaron llevar por las corrientes aéreas hacia el Sudeste, y se encontraron sobre Francia cuando creían hallarse próximos a su base.

Hay que advertir que los zeppelins que cayeron destruidos en territorio francés no llevaban bombas, por lo que se deduce que regresaban de Inglaterra, donde las habían arrojado todas.—Mar.

Incurión aérea inglesa.—Parte inglesa. LONDRES 21 (oficial).—«Durante el día verificamos con vigor operaciones de bombardeo, lanzándose 238 bombas sobre los aeródromos enemigos de Angontón y de Roulers, sobre la estación ferroviaria de Fensenteneral y sobre los acantonamientos y barracones del adversario. Uno de los aeródromos de Roulers fué bombardeado desde escasa altura, y pudo verse que una bomba destruyó a un aeroplano enemigo que se hallaba en tierra, mientras que otra atravesó por el centro un hangar. El personal y los aviones del adversario, que se hallaban en tierra, fueron atacados desde nuestros aeroplanos con fuego de ametralladoras.

Durante este ataque de bombardeo, nuestras patrullas, que operaban en las cercanías, derribaron siete aparatos alemanes, que se estrellaron cerca del aeródromo.

Los aeródromos enemigos fueron de nuevo atacados, lanzándose una tonelada de bombas sobre el aeródromo de Ingelmunster y sobre la estación ferroviaria y aeródromo de Courtrai. Pudo observarse que se hizo un blanco, entre otros, sobre un aparato enemigo que intentaba elevarse.

En el transcurso del día fueron derribados nueve aparatos alemanes y cuatro obligados a descender sin gobierno. Faltan tres de nuestros aparatos.

Continuó el vaporcito hacia la costa de Asturias, y al regresar por la tarde aun evolucionaban sobre el mar los dos aviones.

Avanzaba con dificultad uno de ellos, y al fin cayó al agua. Para prestarle auxilio se aproximó el Mariacha, que salvó al piloto y al observador e izó el aparato.

Cuando el pesquero hacia rumbo a San Juan de Luz se cruzó con un dragaminas francés, a bordo del cual pasaron los dos naufragos.

Se transbordó también el aparato, y en el buque francés embarcó el patrón del Mariacha.—C.

Los zeppelins que han volado sobre Inglaterra son probablemente los de un nuevo tipo cuyas experiencias se hicieron recientemente en el lago Constanza. El tipo más perfecto de zeppelins que tomó parte en anteriores incursiones mide 211 metros de longitud por 23 de diámetro, y estaba movido por seis motores, de una fuerza total de 1.500 caballos.

Aunque no oficialmente, se sabe que los alemanes preparaban un nuevo tipo de zeppelins de 234 hasta 244 metros de largo, que llevan de siete a ocho motores, con una fuerza aproximada de 1.500 a 2.000 caballos.

La característica del raid sobre Londres ha sido el silencio de los aparatos, pues el rumor de los motores fué casi imperceptible. Esto ha inquietado a la población.

Mientras los zeppelins volaban sobre los pueblos de la costa se oía perfectamente el ruido de sus hélices, y cuando volaban sobre la capital no se les oía.—Dabor.

El regreso.—Los zeppelins perdidos en Francia.—Sin gasolina ni bombas. PARIS 22.—Dice Le Temps que los zeppelins caídos en Francia eran los mismos que habían bombardeado en Inglaterra en la tarde del viernes, de los que algunos lograron llegar a Londres.

Al regresar, envueltos en la niebla, se perdieron, y habiendo gastado la esencia de los motores se dejaron llevar por las corrientes aéreas hacia el Sudeste, y se encontraron sobre Francia cuando creían hallarse próximos a su base.

Hay que advertir que los zeppelins que cayeron destruidos en territorio francés no llevaban bombas, por lo que se deduce que regresaban de Inglaterra, donde las habían arrojado todas.—Mar.

Incurión aérea inglesa.—Parte inglesa. LONDRES 21 (oficial).—«Durante el día verificamos con vigor operaciones de bombardeo, lanzándose 238 bombas sobre los aeródromos enemigos de Angontón y de Roulers, sobre la estación ferroviaria de Fensenteneral y sobre los acantonamientos y barracones del adversario. Uno de los aeródromos de Roulers fué bombardeado desde escasa altura, y pudo verse que una bomba destruyó a un aeroplano enemigo que se hallaba en tierra, mientras que otra atravesó por el centro un hangar. El personal y los aviones del adversario, que se hallaban en tierra, fueron atacados desde nuestros aeroplanos con fuego de ametralladoras.

Durante este ataque de bombardeo, nuestras patrullas, que operaban en las cercanías, derribaron siete aparatos alemanes, que se estrellaron cerca del aeródromo.

LAS JUNTAS DE DEFENSA

El coronel Moratinos.—Una carta interesante.

El coronel de la guarnición de Barcelona Sr. Moratinos, que figuraba como presidente de la segunda Junta de Defensa constituida en dicha ciudad, ha dirigido una carta a la Junta Suprema, circulada también a los jefes de Cuerpo y algunos generales, en la que se hace notar que la actuación de aquélla se ha desviado del camino que debía seguir, extraño a la política.

El documento hace historia de todo lo ocurrido desde la constitución de la Junta. El general Alfau la requirió para que se disolviera, y el coronel Márquez así lo ofreció, siempre que el documento dirigido al Arma de Infantería disolviendo la Unión lo firmasen todos los individuos de la Junta.

Reunida la Junta, los generales expusieron la conveniencia de obedecer la indicación hecha por el general Alfau. Después de un largo silencio, el capitán señor Pérez Pala dijo que no firmaba el documento. Todos los presentes, incluso el coronel Márquez, dijeron asimismo que no firmaban.

El general Riera se dirigió a los jefes de Arma para que lo apoyasen; pero todos guardaron absoluto silencio.

Aquella noche fué arrestada la Junta, y sucedió lo que es conocido. El general Marina logró que se levantaran los arrestos y que la Unión fuera oficialmente reconocida por el Gobierno.

El coronel Moratinos dice que estando la Junta detenida en Montjuich la visitó, y pudo advertir que se manifestaron dos tendencias: una, que querían salir a todo trance, porque sabían la fuerza con que contaban; otra, de esperar, para no tener que acudir a la fuerza y mantener así el Arma dentro de la mayor disciplina. Triunfó esta segunda tendencia.

Se publicó el célebre Manifiesto—dice el coronel Moratinos—, pero ese Manifiesto va dirigido al Arma y a la Nación, y da origen a que vean en nosotros a los redactores, los que van a hacer una España nueva, y eso es meternos en política buscándola, y esa no es nuestra obligación. Los hechos han demostrado que la Junta ha llamado a la Nación; pero no ha sabido dirigir, y es lógico, porque para gobernar la casa ajena debe saber gobernarse la propia.

Había luego concretamente el coronel Moratinos de la actuación política de la Junta, y dice que, «con el afán de recuperar dentro de ésta un prestigio, y celoso tal vez por conferencias que con elevadas personalidades habían celebrado individuos de la Junta, empezaban conferencias políticas, que nunca debieron celebrarse, porque barrenan nuestro Reglamento. La celebrada con el gobernador civil señor Matos tiene muchas nebulosidades. Defender el error no es correcto; reconocerlo eleva siempre por eso nosotros, que queremos dar ejemplo de moralidad, debemos atenernos en todos nuestros asuntos al cumplimiento exacto de sostener lo justo, pero nunca lo injusto.»

Habla de los manifiestos que, dirigidos a cada uno de los asambleístas, se repartieron en la Casa Ayuntamiento, y dice que la Junta debió residenciar ante el Arma al que se había dirigido a hombres políticos de diversos partidos, algunos de ellos avanzados.

En otros párrafos interesantes, finales de la carta, dice el coronel Moratinos: «Se prescinde de nuestras autoridades superiores casi en todos los asuntos; se critica y murmura de nuestros generales, con razón o sin ella, y no se les respaldan como deben ser respaldados, con pruebas presentadas a los del mismo empleo, que son los únicos llamados a juzgarnos, y estamos dando así un constante ejemplo de indisciplina y exponiendo a todos los empleos, a que sean destruidos por sus inferiores; es decir, a reducir el Ejército.»

Se ha reunido la Asamblea sin pedir autorización al Arma. En esta Asamblea, larga y laboriosa, aparecen cinco deliberaciones reservadas, que no se someten al Arma, y en ella no se habla nada de material, acuartelamientos, polígonos de tiro, etcétera: en fin, de todo lo que nos interesa, de todo lo que es Ejército. En cambio discuten y se aprueba que los cornetas de órdenes y ayudantes de batallón sean plazas montadas.

Esta Asamblea decidió dirigir cartas a los presidentes de las Cámaras y jefes de minoría haciendo constar que quiere que la ley se cumpla, y olvidada que con fecha 28 de Agosto la Junta Superior decide y pide al excelentísimo señor capitán general que no pasen a la jurisdicción ordinaria los procesos que instruye la de Guerra. Es más; el decidido empeño de meterse en asuntos políticos, con razón o sin razón, ha entibiado las relaciones de nuestra Junta con la de otras Armas.

Otro de los acuerdos de la Asamblea es la creación de una Junta Superior, compuesta de 13 miembros, sin distinción de categorías. Esto es barrer el Reglamento, porque la base de nuestra Unión es que todos los empleos estén representados, porque así se obtiene más frutos: los reconocimientos que la juventud dan más resultado si se les quita vehemencia, y eso únicamente puede hacerlo el que tiene experiencia, y esa se adquiere con los años, y radica por lo tanto en los que tienen mayor empleo.

Para ello debe formarse pronto, muy pronto, la Junta Superior del Arma, compuesta de los tres miembros que la Asamblea pide, y debe estar formada por un coronel, dos tenientes coroneles, cuatro comandantes, cuatro capitanes y dos tenientes, que deben ser votados y elegidos por los que figuren en sus escalas respectivas. Así se formará una Junta Superior que figurarán los prestigios del Arma, que es lo que necesitamos.

Nuestro Reglamento está aprobado: a él debemos atenernos. Debemos olvidar los errores hasta hoy cometidos y ponerlos dentro de la más estricta subordinación y disciplina, para que la Infantería llegue a ser lo que todos deseamos.

Adheridos nuestros generales y pudiendo ellos militar en partidos políticos y ocupar puestos en el Gobierno de la Nación, ellos son los llamados a hacer Patria y Ejército.

Uñidos, pero muy unidos, nosotros, nuestra misión será entonces clara, muy clara, y llegaremos a la regeneración que todos deseamos.

No es afán de censurar lo que motiva este escrito; es mi amor al Arma a que pertenezco y mi deseo de que estemos unidos como debemos estarlo: como caballeros que hacen honor a su firma y a la palabra empeñada. Así haremos Patria y Ejército.

Barcelona, Octubre de 1917.—Leoncio Moratinos, coronel de Infantería.

Lo que dice el general Luque.

Varios periodistas han interrogado al general Luque con objeto de conocer su actitud respecto al interesante tema de las Juntas, que hoy constituye la actualidad política.

De las declaraciones que ha hecho reproducimos los siguientes párrafos. «En el Senado, ante la representación nacional, hablaré en su día, y puedo asegurarles que allí mi voz se oirá libre de consideraciones de índole personal, exenta de trabas que la disciplina impone a los hombres políticos. Hablaré claro, muy claro, para que todos me entiendan, y creo que mis palabras habrán de producir honda sensación.»

Lo que ahora sucede lo tenía previsto, y no es que posea yo un don de adivinación prestigioso. La visión de un porvenir no remoto determinó mi norma de conducta al abandonar el Poder el Gabinete del conde de Romanones, del cual había formado parte.

Al surgir la escisión del partido liberal procuré mantenerme alejado por igual del grupo romanonista que de la fracción acaduillada por el marqués de Alhucemas. Mi actitud se prestó a múltiples y contradictorios comentarios, a los cuales no opuse reparo alguno. En mi determinación no existían habilidades estratégicas que me colocaran en ventajosa actitud de expectativa, dispuesto siempre a inclinarme del lado del vencedor. Quise recobrar mi absoluta libertad de acción, y lo conseguí, porque quería hallarme en todo tiempo en condiciones de independencia, que me permitieran decir a mi país aquello que los convencionalismos políticos las mas de las veces no autorizan.

Juzguen ustedes con cuán vehemente anhelo espero el momento de poder ocupar mi escaño senatorial. El silencio mientras es un tributo que rinda a mi voluntad; pero aunque no me hubiera impuesto este deber, he de confesar que tampoco hablaría. Los hechos han creado un momento de extremas dificultades, que sólo pueden ser superadas con una patriótica prudencia.

El general Bazán. Anoche se dijo que el general Bazán, incluido como sospechoso en los acuerdos de las Juntas de Defensa, ha elevado un documento a la superioridad extrañando, desde la desconfianza que muestran aquellos organismos militares hacia él, y solicitando que se pongan en claro las causas a que obedece aquel criterio.

Viaje interesante. Los miembros de la Junta de Defensa de Barcelona que realizarán en Madrid diferentes e importantes gestiones son el comandante de Alcántara D. Rafael Espino y el capitán de Mérida D. Miguel García.

A la actuación de ambos señores en Madrid se atribuye gran importancia. Esta mañana han visitado al general Marina.

FOR LOS MINISTERIOS

FOMENTO

El ministro de Fomento manifestó hoy a los periodistas que el próximo miércoles empezará la Conferencia sobre Seguros agrícolas, asistiendo a ella unos 40 delegados.

Por la mañana habrá en el Ministerio de Fomento una sesión preparatoria, que presidirá el ministro, y por la tarde se verificará la inauguración, en la Academia de Jurisprudencia.

Añadió el vizconde de Eza que ya están impresas todas las ponencias.

También dijo el vizconde de Eza que ha recibido la visita de una Comisión de naranjeros de Murcia, presidida por el Sr. La Cierva, quien le habló de la forma en que se está organizando la exportación de naranjas.

Por último manifestó el ministro de Fomento que a las once de la mañana de hoy ha tomado posesión del cargo el nuevo director de Agricultura, D. Antonio Santa Cruz. Al acto asistió el director saliente, señor conde de Colom, cruzándose entre ambos los discursos de ríbrica.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

También visitó al ministro de Instrucción Pública el diputado Sr. La Cierva, quien pidió al Sr. Andueza que se realicen en el Museo de Arte Moderno las obras necesarias para cubrir un patio, con objeto de establecer en él la Sección de Escultura.

LA FALTA DE LUZ

UN HOMBRE, GRAVÍSIMO

Al cruzar esta madrugada el paso de Ronda Manjuel Martín Bartolomé y Juan Samaniego García, observaron que un individuo tropezó contra un farol y cayó al suelo sin sentido.

Acudieron en su auxilio y lo condujeron a la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, donde los médicos de guardia lo reconocieron, apreciando que estaba privado del habla y que sufría una contusión en el parietal derecho, contusión cerebral y probable fractura de la base del cráneo.

Una vez curado, fué conducido en gravísimo estado al Hospital de la Princesa.

La causa del accidente se atribuye a la falta de luz, pues la oscuridad en el paseo de Ronda era tan densa que difícilmente se veía a dos pasos de distancia.

La estratagema de un luchador

El conocido luchador de boxeo y campeón del mundo, Mr. Joe Johnson, se hospedó durante un largo periodo en un hotel de esta corte, en donde dejó a deber 424 pesetas, que se obligó a pagar mediante una letra firmada a plazo fijo.

Hoy, como vencia la indicada letra, el cobrador del hotel se presentó esta mañana en la

calle de Arlabán, donde vive ahora el campeon.

Este pidió una prórroga para hacer efectiva la cantidad, cosa a la que no tuvo inconveniente en acceder el cobrador.

Cuando éste entregó el documento expresado al luchador para que hiciese uno nuevo, Mr. Joe Johnson rompió la letra, creyendo sin duda que de esa manera quedaba liquidado con el hospedero.

El perjudicado ha presentado esta tarde en el Juzgado de guardia la correspondiente denuncia, y mañana Mr. Joe Johnson comparecerá a declarar ante el juez correspondiente.

AYUNTAMIENTO

EL ALUMBRADO EN MADRID

Sesión extraordinaria.

Bajo la presidencia del Sr. Prado y Palacio, da principio la sesión a las once y media.

El Sr. Ruano lee el dictamen de la Comisión gestora del gas, proponiendo, en cumplimiento de los acuerdos municipales de 14 y 29 de Septiembre último, el proyecto de contrato con las Compañías Unión Eléctrica Madrileña y Cooperativa Eléctrica Madrid para el aumento y suministro de fluido eléctrico con destino al alumbrado público.

El Sr. Pérez Chozas pregunta si podrá llegarse a la formalización del contrato que se propone estándose pendiente de la resolución que haya de tomarse por los Tribunales en la reclamación entablada por la Compañía.

Entiende por tanto que debiera consultarse a los letrados consistoriales.

El Sr. Prado y Palacio dice que nada hay que se oponga a la aprobación del dictamen.

El Sr. Herrero manifiesta que ignora si se ha planteado reclamación contra el acuerdo que tomó el Ayuntamiento, aunque asegura que si se ha hecho no ha sido en el plazo reglamentario.

A unas palabras del Sr. Morayta replica el alcalde para hacer el historial de las razones que motivaron el proponer al Ayuntamiento el aumento de fluido eléctrico.

El Sr. Morayta pregunta qué gasto supondrá esta medida, la duración del contrato y otros detalles que entiende indispensables para que pueda resolver el Ayuntamiento.

El Sr. Prado y Palacio le contesta.

El Sr. Antón se queja de que, por el escaso tiempo de que se ha dispuesto, no ha habido posibilidad de estudiar suficientemente el caso planteado.

El Sr. Niembro, de la Comisión, da cuenta de las gestiones realizadas cerca de las Compañías para la sustitución en parte del alumbrado de gas por el eléctrico, merced a las cuales se obtendrá una economía considerable, caso de acordarse lo propuesto por la Comisión.

Dice que el alumbrado supletorio ensayado en la calle de Hortaleza supone un aumento de más de 2.000 bujías.

El Sr. Antón, entendiendo que deben discutirse cuantas cuestiones se relacionan con el dictamen, y suponiendo que se carece de los detalles precisos para discutir, anuncia que votará en contra.

El Sr. Prado y Palacio, contestando a los señores Antón y Garrido, dice que lo que desea es que todo el mundo exponga sus puntos de vista, que puedan servir de orientación para la adopción del acuerdo oportuno.

Por eso agrega que entiendo que debe discutirse ahora la totalidad del asunto, estudiándose después parcialmente los puntos a que se contrae.

El Sr. Gabilán pide que se discuta el asunto con toda amplitud y que el Ayuntamiento no se deje sorprender por contratos que pudieran resultar perniciosos, pronunciándose por que se abra un concurso para el suministro de la cantidad de fluido propuesto.

El Sr. Prado y Palacio expone que ya recibió autorización del Ayuntamiento para traer un proyecto de sustitución del alumbrado de gas por el eléctrico hasta el 50 por 100.

Se impone—agrega—aumentar el alumbrado y que resulte más intenso y más económico.

Lo ideal sería llegar a la municipalización del alumbrado, como a la del Canal de Isabel II; pero esto no puede pasar por ahora del terreno de la idealidad.

Termina el alcalde diciendo que para poder interesar del gobernador la excepción de suabasta, a que aludía el Sr. Gabilán, se impone que se haya tomado acuerdo concreto en la cuestión.

El Sr. Noguera manifiesta que, ante la dificultad de los transportes, se impone sustituir el alumbrado, cosa que justifica la discusión con urgencia del proyecto presentado; no pudiéndose pedir a las Compañías eléctricas que suministren fluido sino mediante un contrato, con lo que puedan estar garantidos.

Defiende el contrato que propone la Comisión gestora, en virtud del cual se obtiene una economía de ocho y medio céntimos en cada kilovatio que se consume.

Expone sus temores de que pueda llegar un momento que se quede Madrid sin alumbrado, caso de no aprobar lo propuesto, porque no llegue carbón suficiente.

Y tras nuevas intervenciones de los señores Gabilán y Niembro, el Sr. Prado y Palacio expresa que, habiéndose debatido suficientemente la totalidad, solicita nueva autorización para presentar proyectos parciales en la primera sesión que con carácter extraordinario convocará en breve; acordándose así y levantándose la sesión, a las dos y media de la tarde.

Tribunales

EN LA AUDIENCIA

Robo con nocturnidad.

El Juzgado de Alcalá se ha constituido en la Sección cuarta para conocer de la causa seguida, por el delito de robo, contra Mateo Fernández Sánchez.

La acción que lo conduce a sentarse en el banquillo tuvo lugar la noche del 29 al 30 de Septiembre del año pasado, en que, aprovechándose de estar durmiendo en la casa número 4 de la calle del Empedrado, del pueblo de Santorcaz, el propietario de la misma, don Saturnino Villegas, su hijo Arturo y los dos criados, violentó la puerta de entrada a un patio de la finca.

Una vez dentro del mismo, haciendo uso de los utensilios propios a tal efecto, fracturó los barrotes que cerraban una ventana que abría sobre la tienda-almacén de comestibles y telas propiedad de D. Saturnino, y saltando por ella se apoderó de ropas y efectos varios, que no ha sido posible recuperar, tasados en 909 pesetas, y 40 pesetas en metálico.

El fiscal de turno, Sr. Pérez Martín, considerando que el hecho tuvo lugar en casa habitada, sin armas y por cantidad superior a 500 pesetas, concurriendo la circunstancia de la nocturnidad, estima como pena a imponer al procesado seis años y un día de presidio mayor.

Es defensor de Mateo Fernández Sánchez el distinguido abogado Sr. Robledo, que niega que los hechos, relacionados por el fiscal en la forma que antecede, sean ciertos, por lo que su defendido debe ser absuelto.

La prueba verificada no arrojó gran luz sobre el suceso, por lo que las partes elevaron a definitivas sus conclusiones.

La vista fué suspendida en este trámite, para reunirse mañana, en que, tras de hacerse la acusación y defensa, habrá resumen presidencial, veredicto y sentencia, en su caso.

Una sentencia absolutoria.

Alberto Peña, procesado en causa por disparo y lesiones graves, de cuya vista ante el Tribunal de Derecho dimos cuenta oportunamente, ha sido absuelto por la Sala segunda de esta Audiencia, apreciándose la eximente de legítima defensa, según solicitó su defensor, nuestro compañero en la prensa el culto letrado D. Lorenzo Cabrera, en su informe oral de defensa en el acto de la vista.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 21.—Comunicado oficial de las cinco: «Esta mañana atacamos en la izquierda del ejército británico, en un frente de un kilómetro.

Nuestras tropas se apoderaron de todos sus objetivos y progresaron sensiblemente al Norte de Veldok.

Hicimos cierto número de prisioneros. Nuestros reconocimientos penetraron en las líneas enemigas, por varias partes del frente, al Sudeste de San Quintín, hacia la granja de Mennejean, en el Panteón y en la región de Tahure, cogiendo prisioneros.

La lucha de artillería ha sido muy viva en todo el frente del Aisne.

Han fracasado unos golpes de mano enemigos en la región de Cerny y en el sector de la Mano de Massige.

No hay nada que señalar en el resto del frente.

Noticias oficiales inglesas.

LONDRES 22.—Comunicado oficial: «Esta mañana, al alba, hemos ejecutado, en unión de las tropas francesas a nuestra izquierda, operaciones de detalle por ambos lados de la vía férrea de Yprés a Staden.

Los partes relativos a esas operaciones señalan un avance satisfactorio.

Noticias oficiales rusas.

La situación en el golfo de Riga.

PETROGRADO 22.—Comunicado oficial: «La situación de conjunto en el Báltico era anteaer la siguiente: Las islas Osel y Moon pasaron a poder del enemigo sin acciones importantes, y en la isla de Dago las malas condiciones dificultaron los movimientos de tropas, que eran escasas en este punto.

Debe señalarse sin embargo que las baterías de Takheny impidieron eficazmente el avance enemigo.

A causa del estado de cosas se reconoció necesario trasladar la base de nuestras fuerzas navales al golfo de Finlandia, en punto más seguro, con elementos de contacto.

A pesar de las difíciles condiciones y las medidas tomadas por el enemigo para impedir nuestra salida de Moon Sud, logramos hacer la evacuación de la mayoría de nuestras fuerzas militares y toda la instalación naval.

La base abandonada por nosotros y la región colindante quedan en condiciones que imposibilitan su empleo.

En estas operaciones un submarino inglés, agregado a nuestra flota del Báltico, atacó eficazmente a una escuadra de cruceros y dreadnoughts enemigos, lanzando dos torpedos sobre el dreadnought delantero; pero tuvo que sumergirse sin comprobar los efectos del torpedo, aunque oyó poco después desde el submarino una formidable explosión.

El mismo submarino atacó de nuevo a uno de los transportes escoltados por la escuadra enemiga, logrando hundirlo.

El Kaiser on Gallipoli y los Dardanelos.

BASILEA 22.—De Constantinopla dicen que el Kaiser y Enver-Pachá han visitado, a bordo del Goeben, la provincia de Gallipoli y los Dardanelos.

Antes de regresar a Berlín el Kaiser telegrafió al Sultán reiterándole la expresión de su amistad, constándole el Sultán con otro despacho manifestándole era inquebrantable la unión de ambos pueblos.—C.

La situación política en Francia. Otra crisis.

PARIS 22.—Los periódicos se ocupan hoy preferentemente de la situación política, y dicen que hoy habrá Consejo, en el que se abordará la situación ministerial, dándose varias soluciones, consistentes en la dimisión total del Gabinete, la modificación ministerial, o un cambio de carteras entre los actuales titulares.

Ignórase de un modo cierto cuál es la verdadera situación; pero desde luego hay entabladas entre bastidores negociaciones para una solución.

La impresión que reina en determinados Centros políticos es que la solución será un nuevo Gobierno con nuevos ministros, y entre los cuales figure un ex presidente del Consejo que ocupó altas funciones en los meses de la guerra.

El presidente Painlevé estuvo conferenciando ayer toda la tarde con sus colegas y amigos, hablando detenidamente con Dupuy, Bouillon, Loucheur y Ribot, a quien visitó en último lugar.—Mar.

El Anteparamiento ruso.—Un discurso de Kerensky.

PETROGRADO 21.—Kerensky ha pronunciado un discurso en el Anteparamiento para señalar el peligro que amenaza a la capital.

Manifestó que la declaración rusa, sin dejar de aspirar a la paz, no capitulará nunca ante las violencias contrarias al Derecho y a la justicia.

Anunció que en breve marchará al extranjero para exponer digna y claramente la actitud de Rusia en este momento decisivo de la guerra.

Puso de manifiesto las dificultades que ofrece la situación interior de Rusia, y terminó expresando su confianza de que el Consejo de la República ejercerá influencia en el orden público.

ALFOMBRAS Y TAPICES

LIQUIDACIÓN POR TESTAMENTARIA. HORTALEZA, 134 (antes Jacometrezo), tel. 5.580

Después de Kerensky habló Avksentiefi, diciendo que Rusia no abandonará por un instante su anhelo de defender al país contra su poderoso enemigo, y saludó a las potencias aliadas, estrechamente unidas a Rusia por idénticas aspiraciones.

Después de elejirse la Mesa maximalista, el presidente del Soviet de Petrogrado, Trosky, atacó violentamente al Gobierno, calificándolo de irresponsable, y atacó también a los burgueses, que han dado lugar al levantamiento de los campesinos y han tratado de hacer abortar la Asamblea constituyente.

Declaró que los maximalistas no podían colaborar con el Gobierno ni con el Parlamento, y en unión de sus compañeros abandonó el local, dando vivas a la paz democrática.

Los asambleístas les contestaron diciendo: «¡Buen viaje!»—C.

La pérdida del «L-50».

PARIS 22.—El L-50 había descendido para soltar lastre, y cuando trataba de elevarse de nuevo, una barquilla se entredió en las ramas de un árbol y cayó, lanzando a tierra a doce tripulantes.

El aparato, perdido ese peso se elevó bruscamente con cuatro hombres sólo, yendo a la deriva y sin gobierno.

El zeppelin de Mison se posó suavemente en una colina, después de haber soltado un motor y una barquilla.

El capitán, al descender disparó contra la envoltura, incendiándose el zeppelin.

La tripulación fué apresada fácilmente, y toda ella no ocultó su descontento por haber terminado ya para todos ellos la guerra.

Manifestaron haber salido de Tondern (Schleswig-Holstein) para Inglaterra, de donde los desvió una fuerte tormenta.

La prensa alemana hace un silencio completo sobre el asunto, no dando siquiera cuenta del raid, que tan malos resultados les produjo.—Mar.

El príncipe de Bülow.

LONDRES 22.—Según el Daily Mail, el príncipe de Bülow ha conferenciado largamente con el diputado centrista Erzberger.

Después invitó a almorzar con él a M. Teodoro Wolff.—Dabor.

Accidente de trabajo.

José Calleja Onote, de sesenta y ocho años, trabajando en las obras del Metropolitano se produjo, esta tarde lesiones de pronóstico reservado.

Riña.

En la calle de Raimundo Lulio riñeron hoy José Fernández Grau, de doce años, y Manuel González, resultando el primero con varias lesiones de pronóstico reservado.

Expendedores detenidos.

La Policía detuvo esta mañana a 48 expendedores de billetes de la Lotería por vender pequeñas participaciones después de haber comenzado el sorteo.

Denuncia.

En el Juzgado de guardia se ha presentado esta tarde un individuo denunciando que una casa de la calle de la Princesa, cercana a la que se hundió días pasados, amenaza también hundirse.

SUCESOS

El jefe del Gobierno manifestó a media día a los periodistas que había despachado con S. M. el Rey, haciéndolo luego los ministros de Estado y Justicia, que estaban de turno.

«Después he ido—dijo el Sr. Dato— a saludar a M. Geoffroy, embajador de Francia, que va a ser sustituido, como es sabido, por M. Thierry, y he hablado con el ministro de la Gobernación, que no tenía ninguna noticia de interés.»

El Sr. Dato anunció que mañana llegará a Madrid el nuevo capitán general de la región, general Aznar, que se encontraba ausente de la corte.

En la Presidencia estuvo el general Bartraquer, nuevo capitán general de Cataluña; pero como se encontraba ausente el Sr. Dato, no pudo verlo.

Los periodistas preguntaron al jefe del Gobierno si era cierto el telegrama que publican los periódicos dirigido por Su Majestad el Rey al Sr. Dato con ocasión de su fiesta onomástica.

El Sr. Dato contestó: «Esta tergiversado el texto. No sé quién se habrá permitido dar la referencia de él. Pero, en fin, como no hay reparo en recoger y publicar documentos y cosas, yo no me he tomado la molestia de rectificar. Comprendo la intención con que se ha publicado; pero lo primero que se necesita para hacer esas cosas es tomarlas exactamente.»

Veo que los ataques de prensa llegan a su más alta tensión; pero yo creo que no responden a un estado de opinión del país, que es estimio favorable a la permanencia del Gobierno actual.

No creo que hayamos tenido ningún fracaso, y por eso digo que no pretendo dar gusto a quienes quieren o pretenden sustituirme.

El partido conservador ha dicho y ha practicado siempre que para gobernar es necesario el apoyo de la opinión.

Ahora hay unas elecciones próximas, y ellas dirán si la opinión desea o no que permanezcamos en el Poder, al que hemos venido sin solicitarlo; porque nosotros hemos acreditado en la oposición que sabemos llegar hasta el apoyo de nuestros adversarios cuando así lo consideramos conveniente al interés público, diferenciándose en esto el partido conservador de las demás fuerzas políticas.

Consta bien al país, y a todos por tanto, que nosotros hemos aceptado el Poder como un deber para con el Rey y para con la Patria, sin requerimientos de nin-

guna clase y cuando estábamos dando el ejemplo claro no de una benevolencia, sino de sincero apoyo a los Gobiernos liberales, porque somos de aquellos que en orden a las relaciones exteriores, así como en todo lo que afecta al mantenimiento del orden público, nos hemos colocado, y nos colocaremos, Dios mediante, en el porvenir, al lado de los que ejercen el Gobierno.

Creo que con esto no tengo que decir más y no digo tampoco nada nuevo, porque los hechos son de sobra conocidos.»

El presidente anunció que mañana, a las cinco y media, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Fué preguntado el Sr. Dato si se había firmado el decreto de nombramiento de alcalde de Barcelona, y contestó negativamente, añadiendo que de este nombramiento, así como el de presidente del Supremo, no se ha tratado todavía, pues sólo se acordaron los nombramientos que ya firmó S. M.

Al recibir esta mañana el ministro de la Gobernación a los periodistas les manifestó que había celebrado una entrevista con el nuevo capitán general de Cataluña, general Bartraquer, el cual saldrá para su destino el miércoles próximo.

Preguntado luego acerca del nombramiento de alcalde de Barcelona, dijo el Sr. Sánchez Guerra que, contra lo que se aseguraba, no se había firmado aún, pues trat

EN VALLADOLID

Coronación de la Virgen de San Lorenzo

(POR TELÉGRAFO)

VALLADOLID 22.—Llegó el infante don Fernando, para asistir a las fiestas de la coronación de la Patrona de Valladolid en representación del Rey. Lo acompaña el ministro de Gracia y Justicia, representando al Gobierno.

Después de un breve descanso, D. Fernando fué a la Catedral para presidir la solemnidad religiosa.

Las calles están animadísimas y han llegado muchos forasteros.

Con toda solemnidad se ha celebrado la función religiosa en honor de la Patrona de Valladolid.

El infante D. Fernando entró, acompañado del ministro de Gracia y Justicia, y de los acordes de la Marcha Real, que ejecutó el órgano del templo.

Ofició en la misa el obispo de Salamanca, asistiendo el cardenal Cos y siete prelados.

Terminado el acto religioso, se organizó la procesión, a la que concurrieron todas las Cofradías parroquiales, juntas diocesanas y los prelados.

Las tropas cubrieron la carrera.

Antes de entrar la Virgen en el templo de San Lorenzo fué vuelta la imagen de cara a la muchedumbre y se cantó una solemne salve.

Se calcula que habría en la plaza Mayor cerca de 10.000 personas vitoreando a la Virgen.

Desde la iglesia marchó el infante don Fernando al Ayuntamiento, donde se celebró un almuerzo en honor de S. A. R., y al que asistieron el ministro y las autoridades locales.

La población presenta un aspecto de animación inusitada.

El infante D. Fernando, acompañado de las autoridades, visitó los Museos de Pintura y Escultura y después el artístico patio de San Gregorio.

Luego asistió a la función de gala en el teatro Calderón.

El ministro de Gracia y Justicia estuvo en el Colegio Notarial, donde se celebró la recepción de notarios de cinco provincias.

Asistieron la Sala de Gobierno de la Audiencia, el decano del Colegio de Abogados y el obispo de Jaca.

El presidente del Colegio Notarial, don Fernando Ferreiros, pronunció un discurso saludando al ministro y agradeciéndole las mejoras en favor de los notarios.

Contestó el Sr. Burgos enumerando los progresos de la ciencia social jurídica y manifestando que se propone proseguir sus trabajos en pro del mejoramiento de la clase.—Rafael.

DESDE EL FERROL

(POR TELÉGRAFO)

Contramaestre muerto.

EL FERROL 21.—En la pasada noche, al pasar por el dique Reina Victoria Eugenia el contramaestre Charles Ow, del vapor inglés Telemachus, perdió pie a causa de la niebla, ocasionándose la muerte.

Tenía treinta y seis años de edad.—Barcón.

TEATROS

PRINCESA.—Hoy, lunes, no hay función, para dar lugar al ensayo general de la comedia, en dos actos, de D. Jacinto Grau, *En Illa-*

ria, cuyo estreno se verificará mañana, martes, 23, a las seis y media de la tarde y diez y media de la noche.

El anuncio del estreno de esta obra ha despertado gran interés, por tratarse de una nueva producción del autor de la comedia titulada *Don Juan de Carillana*, cuya labor literaria obtuvo un éxito rotundísimo.

Para este estreno se despachan billetes en contaduría.

INFANTA ISABEL.—El beneficio de Rosario Pino, brillantemente celebrado en este aristocrático teatro, ha venido a demostrar una vez más las numerosas simpatías con que cuenta la ilustre artista. Las obras elegidas para su *serata d'onore* fueron *La comedia de las faldas* y *La gata de Angora*, de Benavente, en cuyas obras lució la beneficiada toda su maravillosa flexibilidad y temple de actriz, y las modalidades de su talento, entusiasmando al público, que le tributó sus aplausos, colmándola además de flores y de regalos, tributo de los admiradores de su arte. Rosario Pino dará fin el martes a la brillante campaña realizada en este teatro, representando por la tarde *La princesa Bebé* y por la noche *Amores y amorios*. Para estas dos últimas y definitivas representaciones se admiten encargos en contaduría.

APOLO.—Mañana, martes, y pasado mañana, miércoles, dos secciones especiales, representadas en la de la tarde, a las seis y cuatro, la celebrada comedia, en tres actos, *Petit café*, y en la de la noche, a las diez y media, la popular zarzuela, en dos actos, *El asombro de Damasco*, en la que interpreta la danza de las almeas la renombrada artista Perla Negra, que a la terminación de la zarzuela se presentará nuevamente, con las más aplaudidas danzas de su clásico repertorio.

COMICO.—En las representaciones siguientes al estreno del viaje fantástico *A pie y sin dinero* ha obtenido el mismo éxito.

Libro interesante y gracioso, inspirada partitura, brillante interpretación, precioso decorado, vistosos trajes, hermosas mujeres... todos estos elementos han sido hábilmente trabajados por la experta mano de Enrique Chicote. Loreto y él llevan el peso de la obra, y

no hay que decir lo que se distinguen y lo que el público los aplaude.

Mañana, martes, y pasado mañana, miércoles, dos funciones enteras, a precios de sección doble, representándose la graciosa zarzuela *El rey de la martingala* y *A pie y sin dinero*.

El jueves por la tarde, quinto verumet de la temporada, representándose, por primera vez a dicha hora, *A pie y sin dinero*.

Se despacha en contaduría con un día de anticipación.

PRICE.—Continúan en este teatro los llenos. *El guante rojo* es una de las obras policíacas de espectáculo de más emoción e interés. El derrumbamiento y la explosión dan la sensación de la realidad.

Hoy, tarde y noche, *El guante rojo*, con una formidable explosión.

En preparación *La Reina madre*, o *el país de las botinas*.

MARTIN.—La Empresa de este popular y afortunado teatro, en su deseo de corresponder al constante favor que el público le dispensa, y para presentación del tenor Valero Romeo, prepara un corto número de representaciones de la popularísima zarzuela, en dos actos, *Martina*, cuya reprise tendrá lugar el próximo miércoles.

Han empezado los ensayos del sainete municipal, en un acto y cuatro cuadros, *El eterno sinvergüenza*, original de Ernesto Polo y José Romeo, afortunados autores de *La casa del ministro*, cuyas representaciones continúan contándose por llenos.

La "Gaceta,"

SUMARIO.—22 de Octubre de 1917.

Gracia y Justicia.—Real orden fijando los honorarios que corresponde percibir a los Juzgados municipales por el hecho de visar los «vencidos» de expediciones de mercancías que deben acompañar a determinadas substancias alimenticias.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo cesen en los cargos de la Junta de Patronato del Museo provincial de Bellas Artes de Cáceres, para que respectiva-

mente fueron nombrados por Real orden de 30 de Abril del año actual, los señores que se mencionan.

Otra nombrando la Junta de Patronato para el Museo provincial de Bellas Artes de Cáceres.

Otra ídem director del Museo provincial de Bellas Artes de Cáceres a D. Juan Sanguino Michel.

Otra declarando de utilidad pública el Museo provincial de Bellas Artes de Cáceres.

Fomento.—Real orden disponiendo se excluya de la relación de caminos vecinales admitidos por la de 12 de Septiembre de 1914 el puente económico sobre el río Adaja en el término de Matapozuelos, y admitiendo provisionalmente las proposiciones de los puentes económicos sobre el río Zapardiel en el des-

poblado de Serranos, en el término de Lomoviejo, y sobre el río Eresma en las inmediaciones del valle del río Corto, en el término municipal de Matapozuelos.

Vida religiosa

Martes, 23.—San Pedro Pascasio, obispo y mártir; Santos Servando, Germán y Teodoro, mártires; San Ignacio, obispo, y San Juan de Capistrano, confesor.

La Misa y Oficio divino son de esta Dominica, con rito simple y color verde.

Cuarenta Horas.—Parroquia del Salvador y San Nicolás.—Empieza la Novena a San Rafael. —A las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, Misa solemne; por la tarde, a las cuatro, Estación, Rosario y sermón, que predicará el Sr. Jover; Bendición y Reserva.

Espectáculos para mañana

Comedia.—Compañía cómicodramática.—A las 6, cinematógrafo (rebaja de precios).—El más fuerte (cuatro actos).—La celébrre y genial cancionista Eugenia Roca.—A las 10 el rayo.

Princesa.—A las 6,33, *En Ildaria* (estreno). A las 1, 3, *En Ildaria*.

Oficinas: Floridablanca, 1, bajo.

Apolo.—Función 48.ª de abono.—A las 6,15 (especial), *Peit café* (tres actos).—A las 10,30 (especial), El asombro de Damasco (dos actos), Danzas clásicas por Perla Negra.

Price.—Compañía de obras de gran espectáculo.—A las 6,15, El guante rojo, con un formidable derrumbamiento.—A las 10,15, El guante rojo (éxito colosal).

Estiava.—A las 6,30, La adúltera penitente. A las 10,30, Margarita la Tanagra.

Infanta Isabel.—Compañía Rosario Pino. A las 6, La princesa Bebé.—A las 10, Amores y amorios.

Comico.—Compañía Prado-Chicote.—A las 10,15 (doble), El rey de la martingala y A pie y sin dinero.

Reina Victoria.—A las 6,30 (doble), La duquesa del Tabarín.—A las 10,30 (doble), Los molinos cantan.

Martin.—A las 5,45, La cara del ministro.—A las 7, El zorro.—A las 9, La marcha de Cádiz.—A las 10,15, El pobre Valbuena.—A las 11,30, La paciencia de Job.

Alvarez Quintero.—Sección continua de 4 a 1.—Restreno de la cinta cinematográfica *El gofo*.—La grandiosa film, de éxito inmenso, por los eminentes artistas Barren y Kerigan, Corazon y ciencia.—La película de éxito *La nueva dependiente*.

Gran Teatro.—De 5,30 a 1.—El secreto de la tumba.—El molino trágico.—Judex.—Oh! quel besol, y otras.

Gran Via.—Sección continua de cuatro a una.—Siempre estrenos.—Grandioso programa. El sello gris (epi odios 1.ª y 2.ª).—El velo desgarrado.—El deber.—Robastiano se casa, y otros asuntos.

Proyecciones.—Desde las 5.—Estreno de la tonta de capriote (drama en cuatro partes).—El secreto de la estufa (drama pasional en cuatro partes).—Amores de la pastorita (comedia cómica).

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Imprenta Fortanet, Libertad, 29. Teléfono 991.

ALFOMBRAS TAPICES, LINOLEUM Y ESTERAS GRAN LIQUIDACION POR CESACION DE COMERCIO SE REALIZAN TODAS LAS EXISTENCIAS DE ESTA IMPORTANTE CASA A MITAD DE SU VERDADERO VALOR 26, CABALLERO DE GRACIA, 26.—Teléfono 5.553.—Se traspasa el local.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil. El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá el 4 de Septiembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Líneas a Antillas, Méjico, Nueva York y Costafirme. El vapor Buenos Aires saldrá el 25 de Septiembre de Barcelona, el 28 de Valencia el 30 de Málaga y el 30 de Cádiz, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. El vapor Reina María Cristina saldrá el 18 de Septiembre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de La Coruña, para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana. El vapor Antonio López saldrá el día 10 de Septiembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con transbordo, para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico. Línea de Fernando Poo. El vapor San Carlos saldrá el 2 de Septiembre de Barcelona, con escalas en Valencia y Alhaurín, y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán (escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Lo mejor para el cutis son los POLVOS y CREMA de SIVA

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT. Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Típicos, los Ancianos y a toda persona debilitada, a la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos. PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

GRAN BAZAR DE LONDRES Almacén de Muebles. Alcobas, Comedores, Despachos y Gabinetes, Comedor completo, 180 pesetas; Armario luna biselada, 115; Cama con sommier, 35 pesetas. Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado

Patentes de invención Marcas de fábrica Títulos de establecimientos Gestión rápida y económica MANUEL DE ARJONA Agente oficial de Propiedad Industrial ATOCHA, 122 (Frente al Ministerio de Fomento.)

CARA Y MANOS pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con El Jabón sulfuroso de Glen. Contiene 30 por 100 de azufre puro. Uselo para la piel cetrina, grasienta, roja y sarnosa, y para el sudor excesivo, granos, enfermedades eruptivas y picaduras de insectos. De venta en todas las droguerías.

SALVAD VUESTROS CABELLOS POR MEDIO DEL PETROLEO HAHM PRODUCTO FRANCES Venta al por mayor, F. Vibert, Lyon

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya BILBAO Fábricas en Baracaldo y Sestao. Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

ORO Y PERLAS Plata, platino, brillantes, alhajas antiguas y modernas. PAGA TODO SU VALOR LA CASA PÉREZ HERMANOS Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléf. 2.449. Se admiten anuncios y suscripciones Floridablanca, 1.

REGENERADOR de la SANGRE HIERRO LERAS. Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia ó el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos. Flujos blancos ó Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados. En PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

AL TODO DE OCASION Compro alhajas, oro, plata, condecoraciones, papegetas del Monte, pianos, aparatos fotográficos y abanicos antiguos. Esta casa paga todo su valor. FUENCARRAL, 45. Talleres de reparación de neumáticos S. VIVER Goya, 28.—Teléfono S-881

EVISINA. Cura seca de curroca. 98% de maravillosos resultados en el tratamiento de los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó lepra, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el sebor, la urticaria, etc. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

CORONAS DE FLORES naturales frescas y siempre vivas. POUZET, Carrera San Jerónimo, 37. COMPRO alhajas antiguas, cuadros, muebles y toda clase de objetos. CLAVEL, 8, y PRADO, 6, tiendas.

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA EL DETECTIVE INTERNACIONAL Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas. Barcelona, 2, segundo MADRID. COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y maquinas Singer. Magdalena, 42. Teléfono 2.339.

DIARIO UNIVERSAL PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN Redacción y Administración: Floridablanca, 1 Teléfono número 924. Apartado de Correos 185. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN En Madrid: un mes, 1,50 pesetas año, 18. En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10; año, 20. En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40. LOS PAGOS, ANTICIPADOS. PRECIOS DE ANUNCIOS POR LINEA En cuarta plana (del cuerpo 7) 0,50 pta. Redacción (tercera plana) 1,00 — Artículos industriales (cuerpo 8) 2,00 — Noticias (tercera plana) 3,00 — Ideas en primera o segunda 5,00 — Esquelas, según catálogo. Comunicados y sueltos, a precios convencionales. VENTA: Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelta, 4; número atrasado, 10

ZOMOL EL ZOMOL PREPARADO EN FRIO encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc. Tres cucharaditas de café de ZOMOL representan EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias. Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo.

REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES CONDICIONES

A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado, bien en libranzas de la Prensa, Giro Mutuo ó Giro postal, ó abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. LOS SUSCRIPTORES QUE PAGUEN SU ABONO POR MEDIO DE LOS CORRESPONSALES NO TIENEN DERECHO A ÉSTOS REGALOS. A los suscriptores de Madrid que abonen por adelantado en la Administración el importe de seis meses les regalaremos al hacer el pago una de las obras.

- De Pio Baroja: Camino de perfección (novela); El mayorazgo de Labraz (novela). De Alberto Insua: El triunfo (novela). De José Francés: El débil fortaleza (novela). De Eduardo Marquina: Elegías. De R. López de Haro: Dominadoras (novela). De Joaquín Dicenta: Mares de España. De Santiago Rusiñol: El indiano. De Pedro de Répide: Noche perdida (novelas). De J. Pérez Zúñiga: La Soledad y el Cocodrilo (novelas). De Miguel de Unamuno: El espejo de la muerte. De Eduardo Zamacois: La cita (novelas). De Emilio Bobadilla (Fray Candil): A fuego lento (novela). De Anatole France: Los deseos de Juan Servien (novela). De Alejandro Larrubiera: Mágina (novela). De José de la Serna: Figuras de teatro. De Armando Palacio Valdés: Seducción (novela). De G. Martínez Sierra: El palacio triste. De Antonio de Hoyos: Oro, seda, sangre y sol (novelas). De Joaquín Belda: ¿Quién disparó?

PARA LOS EJEMPLARES QUE NO SE ENTREGUEN EN MANO Y HAYA QUE ENVIAR A PROVINCIAS TENDRAN QUE REMITIRNOS ADEMAS, PARA MAYOR SEGURIDAD, 25 CENTIMOS COMO IMPORTE DEL CERTIFICADO